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CRITERIO

Propiedad intelectual y universidad
Las estadísticas mundiales en materia de propiedad intelectual sitúan a nuestro país en una

posición por demás alarmante y en extremo delicada, solo 3.8 por ciento de las solicitudes de
patentes hechas en nuestro país durante el 2000 fueron realizadas por nacionales, siendo

realmente pobre la participación universitaria en este rubro.

Dr. Héctor Valdez Curiel

La propiedad intelectual es a las
universidades, lo que el
pensamiento a las neuronas, es

decir, su producto natural.
En la actividad universitaria, cualquiera

que sea su modalidad, se generan,
procesan, transmiten y almacenan
conocimientos situando a estos como
ciencia básica o ciencia aplicada, y en
cualquiera de sus formas la propiedad
intelectual está presente.

De acuerdo a lo expresado por la
Organización de la Propiedad Intelectual,
esta peculiar rama del derecho
administrativo permite a las personas
disfrutar por un tiempo determinado del
fruto de su inteligencia, cuando esta se
expresa a través de un invento, una obra
artística o literaria como términos genéricos.

En este contexto, las universidades
generan propiedad intelectual que puede
y debe ser protegida, ya sea para la
integración de su patrimonio de valores
intangibles o bien para vincular estos
resultados a la economía del país.

Si resultan ciertas las megatendencias
globalizadoras expresadas por Alvin Toffler*,
el conocimiento y el uso que de éste hagan
las naciones, serán su garantía de
supervivencia en los tiempos por venir.

Las estadísticas mundiales en materia de
propiedad intelectual sitúan a nuestro país
en una posición por demás alarmante y en
extremo delicada, solo 3.8 por ciento de
las solicitudes de patentes hechas en nuestro
país durante el 2000 fueron realizadas por
nacionales con una part ic ipación
mayoritaria por parte del Instituto Mexicano
del Petróleo, siendo realmente pobre la
participación universitaria en este rubro.

Por otra parte, la Bussiness Software
Alliance (BSA) ubica a nuestro país como el
tercero a nivel mundial en materia de
piratería o violación de los derechos de
propiedad Intelectual, solo después de China
y Rusia y en contraste extremo, ocupamos
el penúltimo lugar en lectura de libros,
mientras que por otro lado somos
depositarios de la tercera feria de libros a
nivel internacional.

En el contexto internacional,  la
administración organizada de los derechos
de propiedad intelectual en el interior de la
universidades, les han generado un capital
incuest ionable de prest igio y
posicionamiento en el campo de la
educación sin desatender con ello su función
social ,  y obteniendo asimismo
consecuencias benéficas para la institución
y ámbitos de la industria. Este hecho se
traduce en mayores apoyos económicos
para el binomio I + D que se realiza en las
universidades.

A nivel nacional son varias las
instituciones de educación superior que dan
cuenta de programas destinados a la
administración de los derechos de propiedad
intelectual, entre los que se puede citar a la
Universidad Nacional Autónoma de México,
el Instituto Politécnico Nacional, el Instituto
de Invest igaciones Eléctr icas, las
universidades de Baja California Norte y la
de Colima. Este hecho no es casual, más
bien forma parte de una nueva cultura
dentro de la actividad universitaria.

Por otra parte, las nuevas tecnologías

educativas plantean a las universidades
nuevos retos, en los que la propiedad
intelectual juega ya un papel de primer
orden, de acuerdo a las consideraciones
hechas por la UNESCO, a través de la
Organización Mundial de la Propiedad
Intelectual.

En el caso particular de la Universidad
de Guadalajara, el tema de la propiedad
intelectual se encuentra incluido dentro de
la normatividad universitaria, en el rubro
de las promociones y estímulos al personal
académico, en el Reglamento de Ingresos
Extraordinarios y en los contratos
laborales al personal que opera esta
relación contractual; sin embargo, la tarea
para aterrizar los beneficios de una
adecuada administración de los derechos
de propiedad intelectual, está lejana, mas
no es imposible.

Si bien es cierto que aún se carece de
recursos humanos suf ic ientes y
capacitados para atender este sensible
campo de la actividad universitaria, ya se
han dado los primeros pasos para
conseguir este objetivo. Por un lado, la
organización del primer Diplomado en
sistemas de propiedad intelectual entre el
98 y el 99, la captura de innovaciones
tecnológicas patentables en el 2002 y, la
Organización del Primer Programa
Universitario en materia de Propiedad
Intelectual en el Centro Universitario de
Ciencias Económico Administrativas, a
finales del 2001.

Avanzamos a pasos lentos y aún queda
todo por hacer. Sin embargo, la
Universidad de Guadalajara ya ha iniciado
su vuelo hacia el firmamento de la
propiedad intelectual.

Mayor Información : www.wipo.org  ,
www.sep.gob.mx  , www,impi.gob.mx ❖

* Alvin Toffler , La tercera ola ,
Plaza&Janes 1989.

Contacto :
hectorvaldez@megared.net.mx
Coordinador del Programa de
Propiedad Intelectual
CUCEA
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¿DE QUÉ SIRVE ESTAR
SINDICALIZADO?

Esta es la pregunta que nos hacemos los
maestros de asignatura de la Universidad de
Guadalajara.

Cada semestre vemos con indignación
cómo son pisoteados nuestros derechos
laborales, es decir, nos cambian horario,
grupos y ahora la nueva disposición del
Sistema de Educación Media Superior es
reducirnos la carga horaria.

¿Dónde está el Sindicato de Trabajadores
Académicos de la UdeG? ¿Acaso el único
derecho u obligación es aportar
quincenalmente al sindicato?

Compañeros profesores de asignatura,
reflexionen, ¿de qué sirve estar sindicalizado?❖

Ingeniero Francisco López, CUCSur.

ENGAÑADOS, ELLOS O NOSOTROS

La impericia, falta de aptitud, poco tacto
político y mucha ignorancia mezclados, da
como resultado un gobierno blanquiazul ávido
de poder, así como de fama y reconocimiento
público. Esto me recuerda un dicho: los
puercos gordos con un puño de maíz se llegan,
pero los puercos flacos ni con todo el costal.

Parece que los problemas que afectan a
la sociedad mexicana, así como la falta de
seguridad pública, pobreza, desigualdad,
etcétera, son meramente psicológicos, ya
que creen que será más eficaz combatirlos
con un atiborramiento de comerciales
publicitarios absurdos y costosos.

Los que gobiernan están utilizando la
publicidad como elemento principal de su
actuar, abusan de los medios de comunicación
para dar a conocer logros que difícilmente son
comprobables: que somos la 14 economía
mundial, que el índice delictivo ha disminuido

considerablemente, que tenemos la mejor policía
y muchas otras noticias absurdas como estas.

Verdaderos cambios serían más visibles si
realmente las palabras se reflejaran en hechos,
pues esta forma es la mejor publicidad para
un gobernante.

Señores gobernantes, están al reves:
deberían hacer y después hablar.❖

Gabriel Acosta Velasco
estudiante del CUCSH

Texto editado.

DESCARTAN DEJAR CTVS

La petición de los regidores del PRD
zapopanos a la UdeG de salirse del Comité
Técnico de Valoración Salarial fue descartada
porque niegan que sean utilizados en una
estrategia electorera del PAN.

Aunque el rector del CUCEA,
Tonatiuh Bravo Padilla, se dijo respetuoso de
otras opiniones, se mostró sorprendido por esta
solicitud.

“Yo no me siento utilizado por
ningún partido político y yo siento que si el
PRD y el PRI y el PAN y el Verde Ecologista
votaron esta iniciativa (de integrar el CTVS),
es deber de todos ellos, cacaraquearla como
propia”, afirmó.

La participación de la UdeG es
saludable, necesaria y para dar consistencia a
los estudios, dijo.

El fin de semana, el edil Delgadillo
Pulido pidió a las universidades salirse del
CTVS porque son usados por el PAN para
legitimar una estrategia electoral y los conminó
a ser autocríticos.

El funcionario universitario lanzó el
cuestionamiento que si el CTVS no es la
alternativa ideal para el análisis de sueldos,
entonces ¿cuál sería?, porque éste surgió como
alternativa ante la crisis de credibilidad de hace
año y medio por el excesivo monto de sueldos
de funcionarios públicos.❖

“CONTROLARÁN” CENTROS
UNIVERSITARIOS

Para evitar que vuelvan a ocurrir desvíos de
10 millones de pesos en el Sistema de
Educación Media Superior durante el año
pasado, los once centros universitarios, los dos
campus y el propio SEMS contarán con un
contralor para evaluar sus finanzas.

El rector del CUCEA dijo que al
Consejo Social de cada centro le competerá
elegir al futuro contralor de una terna a
presentárseles y esto podrían definirlo este
centro esta semana, luego de que la nueva mesa
directiva tomó protesta para el período 2002-
2004.❖

Texto extraído del periódico Mural, del
miércoles 24 de julio del presente.
Declaraciones del rector del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), Tonatiuh Bravo
Padilla.

LA MÚSICA NO ATEMORIZA A NADIE

En Gaceta Universitaria del 20 de mayo de
2002, en la página 7, el señor Jorge Regalado
Santillán, secretario académico del CUCSH, de
la UdeG, dice lo siguiente: “Esta no es la primera
vez que los gobernantes le temen a la música.
Recuerden que en los cincuencia se combatió a
los pachucos, el mambo y la rumba”.

Yo opino que la música no atemoriza a
nadie. La música puede gustar o disgustar,
pero no atemorizar.

Pero podría objetarse que lo que causa
temor a nuestros gobernantes no es la música
en sí misma, sino su contenido.❖

José Antonio López Reynoso
pasante de la licenciatura de filosofía.

Texto resumido y editado.

JOSÉ LÓPEZ PORTILLO Y SUS
SINRAZONES

La vida de José López Portillo, expresidente de
México, se ha distinguido por una serie de
sinrazones que lo han acompañado siempre.

No existió una justificación razonable ante la
sociedad mexicana para que lo haya escogido el
licenciado Echeverría para sucederlo en el poder
por la circunstancia de haber sido su amigo de

juventud, con el que recorrió a pie varios países
de centro y sur del continente americano.
Ningún otro mérito tuvo don José para
merecer el alto honor de la presidencia.

Se mostró falta de razonamiento cuando
pidió perdón a los pobres de este país en su
toma de posesión, ya que como presidente
no fue congruente con acciones que los
apoyaran. Tampoco resultó razonable que
llegara a la burla y el cinismo al referirse a su
hijo primogénito como “el orgullo de su
nepotismo” cuando lo nombró subsecretario
de estado, pues su actitud no solo confirmó el
desatino, sino que hizo más patente su soberbia
y prepotencia.

Otra sinrazón quedó de manifiesto cuando
tomó medidas desesperadas al final de su
mandato, nacionalizando la banca con tal de
justificar lo injustificable, así como su ridícula
promesa de defender el peso como un perro,
situación que lo convirtió automáticamente en
un perro pequinés, por la falta de resultados al
respecto.

Estamos conscientes de que su edad pudo
provocar en forma natural el agravamiento de
la ausencia de razón, que en principio nunca
tuvo cabalmente ni en etapas más tempranas,
pero lo que resulta más lamentable es que
habiendo escrito un libro sobre Quetzacóaltl,
su admirado personaje, no haya tenido la
elemental prudencia de imitarlo, marchándose
de México para nunca regresar, cuando todo
mundo lo repudiaba al final de su mandato.
Eso hubiera sido más razonable que resignarse
a la circunstancia de no haber sabido morir a
tiempo, sin tomar en cuenta que lo más
importante debe ser morir en paz.❖

David Aréchiga Landeros
Texto editado.
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AGUA

Extracciones irregulares al lago de Chapala
impiden su crecimiento

Ricardo Ibarra

L as innumerables extracciones
clandestinas y oficiales de agua del
lago de Chapala interrumpen el

crecimiento del vaso lacustre más importante
del país, aseguraron investigadores del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías
(CUCEI).

Los niveles del agua en el lago de
Chapala, después del trasvase efectuado en
mayo pasado solo permitieron que dicho
nivel se mantuviera estable, e incluso menor
al del año pasado.

“Continúan las extracciones
innumerables a lo largo de toda la ribera de
Chapala”, señaló el rector del CUCEI,
Héctor Salgado Rodríguez. “Simplemente
en el área de Jamay, los compañeros
contabilizaron más de cien bombas que
extraen agua permanentemente. Mucha
gente abrió canales para llevar agua a sus
parcelas y sobre esto no hay control,
aparentemente”.

Los investigadores denunciaron la
detección de bombas de agua colocadas por

la CNA, para extraer el líquido del lago y
verterlo al río Santiago, pues la dependencia
federal tiene el compromiso de otorgar agua
a los campesinos de la zona. Además, hay
innumerables canales y bombas
clandestinas, por lo menos cien entre la
región de Ocotlán y Jamay.

La extracción de agua del lago para el
río Santiago significa que sin dicho despojo,
el río estaría prácticamente seco, ya que se
bombea casi la mitad de lo que se distribuye
a la zona metropolitana de Guadalajara.

“Hasta que se realice una verdadera
revisión sobre quiénes toman agua con y
sin permiso, quiénes la pagan y quiénes no,
entonces podrá tenerse el referido control
de la auditoría hidráulica que requiere la
zona. Mientras esto no ocurra difícilmente
vamos a tener una recuperación real del
lago”.

Las doce bombas de la CNA, con tubería
de 18 pulgadas, tienen capacidad para
bombear 324 litros por segundo, es decir
que “si diez bombas trabajaran en conjunto
podrían extraer tres mil 240 litros por
segundo”.

Investigadores del CUCEI denunciaron la detección de
bombas de agua colocadas por la Comisión Nacional del
Agua (CNA), para extraerla del lago y verterla en el río

Santiago, a favor de campesinos de la zona.

Salgado Rodríguez explicó que las
extracciones of ic ia les no pueden
considerarse ilegales, puesto que existe un
pacto, “pero sí se les puede tratar como una
injust ic ia, porque Guadalajara t iene
asignados 240 millones de metros cúbicos
y se toman tan solo 187. Si la ciudad hace
un sacrificio, entonces que también los
agricultores de la cuenca hagan otro”.

En las mediciones que encabezó el
maestro David Barrera Hernández, director
del Centro de Ciencias de la Tierra,
registraron 771.85 kilómetros cuadrados de
superficie total en el lago, mientras que el
año pasado contabilizaron 773, es decir, se
perdió más de un kilómetro de superficie
acuática, con todo y el trasvase.

Afirmó que a lo largo de toda la ribera
de Chapala hay canales de riego que sacan
hasta 400 litros por segundo, tan solo con
cien bombas en la región de Jamay, “pero
yo les aseguro que son muchas más”.

Esta zona tiene una superficie de
desecación de 185 kilómetros cuadrados,
pero todas las áreas secas del  lago
acumulan un total de 323.8, “un desierto
auténtico”.❖

Mariana González

La Universidad de Guadalajara recibió la semana
pasada la donación del software Intuitive enterprise
resource planning (ERP), de parte de la compañía
estadunidense Intuitive Manufacturing Systems,
que servirá de auxiliar educativo para los
estudiantes de licenciaturas y posgrados como
ingeniería industrial, diseño de sistemas,
administración de empresas y mercadotecnia.

Este programa de cómputo de alta tecnología
tiene un valor equivalente a los 100 mil dólares y
es utilizado como auxiliar del control administrativo
en las empresas manufactureras, así como

Recibe UdeG software equivalente
a 100 mil dólares

herramienta educativa para estudiantes y
profesores.

La donación fue recibida por el secretario
administrativo del Centro Universitario de Ciencias
Exactas e Ingenierías (CUCEI), Francisco García
Uribe, a través del director de operaciones para
Latinoamérica de Intuitive Manufacturing Systems,
Tony López.

Las instituciones educativas en México que
cuentan con esta herramienta, son la Universidad
Tecnológica de Coahuila, el Instituto Tecnológico
de Saltillo, el Centro de Enseñanza Técnica
Industrial en Mexicali, y ahora la Universidad de
Guadalajara.❖
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SALUD

Jalisco, en alerta...

José Luis Ulloa
jluis@redudg.udg.mx

Las autoridades de salud de la
zona metropol i tana de
Guadalajara y Jalisco, están en
alerta epidemiológica por la
presencia del mosquito Aedes
aegypti, transmisor del dengue.
Ante la s i tuac ión, podr ían
establecerse cercos sanitarios
para evitar su propagación.

En entrev is ta,  e l  doctor
Ezequiel Pérez Castellanos, jefe
del servicio de epidemiología, del
Hospital Civi l  “Fray Antonio
Alca lde”,  señaló que debe
ponerse atención a la barranca de
Huentitán, área propicia para que
se reproduzca el mosquito; la
cuenca del Ahogado, basureros de
Tonalá y el centro histórico de
Guadalajara, además de reforzar
las medidas preventivas en zonas
de alto riesgo, como las colonias
Indígena, Benito Juárez, las
poblaciones de Pihuamo, Autlán,

Podrían establecerse
cercos sanitarios para
evitar su propagación.

El clima ha incrementado la presencia del
mosquito en las playas de Jalisco, Colima y

Nayarit.

en las cuales ya se presentaron
casos, así como en todas las
playas del  estado, Col ima y
Nayarit.

“En Manzani l lo deben
extremarse las precauciones,
porque están ocurriendo casos de
dengue clásico y algunos de
hemorrágico”.

En la zona costera sue le
reproducirse el mosquito, porque
la gente no está acostumbrada a
manejar adecuadamente la basura
o los cacharros. Los turistas
influyen al tirar sus desechos en
las playas.

El galeno recomienda a las
personas que planean visitar el
puerto de Manzanillo, que  tomen
las medidas pertinentes. “Pueden
hacerlo con mucha confianza,
pero deben utilizar repelentes en
el cuerpo, verificar que haya
mosquiteros y ventiladores donde
pernocten, y rociar la habitación
con a lguna sustancia para
mantener a le jados a los
mosquitos”.

El cl ima ha influido en la
presencia del mosquito, afirmó
Pérez Castellanos. El mosquito
vive en sitios templados, donde
hay humedad. Sin embargo, el
c l ima ha var iado en toda la

Viene de la pág.  ☛   1 república y en el mundo, por lo
que aparece en áreas en donde
en el pasado no existía.

ATENCIÓN AL CENTRO
HISTÓRICO

Pérez Castel lanos indicó que
existe alto riesgo en el centro
histórico de Guadalajara, ya que
hay muchos lotes baldíos y casas
abandonadas. “En sus azoteas hay
cacharros, patios y solares con
matorrales y plantas que son
criaderos de mosquitos”.

“En algunas áreas de la zona
metropol i tana se observan
cacharros, basureros clandestinos,
l lantas y objetos que son
recipientes de agua, donde se
reproduce e l  mosco. Sin
embargo, el insecto también crece
en agua limpia.

“Los mexicanos no tenemos
los hábitos y la cultura para
manejar  adecuadamente la
basura. Es triste que la gente no
la deposite en los recipientes y
contenedores colocados
estratégicamente por la ciudad”.

PRECAUCIÓN

La pr imera enfermedad que

contrae una persona picada por
el mosquito es el dengue clásico,
y queda susceptible a padecer el
hemorrágico s i  no rec ibe
tratamiento adecuado.

“El  paciente con dengue
hemorrágico no presenta los
síntomas del que padece el clásico
(dolores de cabeza, articulaciones
y músculos),  sino más bien sufre
hemorragias internas, de nariz y
encías, lo que puede llevar a la
muerte si no se toman las medidas
preventivas”.

RECOMENDACIONES

También afirmó que con la ayuda
de la sociedad, el dengue puede
prevenirse.

“Deben reforzarse las medidas
sani tar ias prevent ivas,  en
coordinación con los servicios de
salud y con los ayuntamientos,
eliminando basuras y objetos
donde se pueda reproducir el
mosquito”.

Aconseja “colocar
mosqui teros en las casas,  y
permitir al personal de salud
( ident i f icados previamente) ,
realizar acciones de abatización en
aljibes y tinacos. En caso de asistir
a  parques o al campo, usar ropa
que cubra la totalidad del cuerpo
o en caso contrar io apl icar

repelente, mientras pase la alerta
epidemiológica.

“Esta alerta es cuestión de
tiempo. El periodo es de junio a
octubre, pero esperamos que en
ese mes disminuya y pase el
tiempo de riesgo”.

El médico expresó que las
inst i tuc iones de sa lud están
preparadas para un gran brote en
la zona metropol i tana de
Guadalajara y en el estado, para
prevenir  la  propagación del
dengue, y evitar así las muertes.

El epidemiólogo comentó que
nadie tiene la certeza de estar
inmune a una enfermedad.  “Los
mexicanos somos de la idea de
que a nosotros no nos dará, pero
a los vecinos sí. Los casos de
dengue se presentaron en Colima,
Nayarit y Michoacán. Por lógica,
también se presentará aquí.

“El vecino de enfrente pudo
enfermarse de dengue y e l
mosquito pulula, pero nadie sabe
qué tan cerca está de nosotros.
Por tal razón hay que hacer cercos
sanitarios grandes, ya que a todos
nos puede dar.

“Todos estamos en un riesgo
potencial, al encontrarnos en el
área geográf ica de la
enfermedad. Todos debemos
tomar medidas prevent ivas
mientras estamos en alerta”.❖

Un foco rojo es la barranca de Huentitan

Mosquito Aedes aegyptiIN
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Los multifamiliares, cada vez con menos espacios

Los multifamiliares de
clase baja apenas llegan
a 40 o 50 metros, lo
que está provocando
mayor agresividad en
quienes los habitan.

José Luis Estrada

Los primeros multifamiliares
en la zona metropolitana de
Guadalajara fueron

construidos en los setenta: uno en
Analco, otro en la colonia Morelos,
en el Agua azul, junto al templo de
la Luz y uno más, cerca del
antepenúltimo, como respuesta del
gobierno a las necesidades de sus
trabajadores.

Estos multifamiliares eran más
amplios que los actuales, como los
del Infonavit, y se integraban con
pocas familias.

Hoy existen de multifamiliares
a multifamiliares: los de clase baja
y los de clase media. Los primeros

apenas llegan a 40 o 50 metros
de construcción, viven de 200 a
300 familias, tienen más pisos y
menos espacios públicos. Los
segundos cuentan con 300 metros
cuadrados de vivienda, cochera
para tres autos y viven de 30 a 40
familias.

Así lo dieron a conocer el
sociólogo David Coronado, y la
investigadora Elizabeth Borrayo,
ambos de la Universidad de
Guadalajara.

Coronado advirtió que “mientras
habitantes de colonias como
Providencia, en Guadalajara,
conforman una asociación de
vecinos con capacidad de contratar
servicios de vigilancia particular, los
de zonas o barrios como Analco o
Miravalle establecen nexos con
posibles delincuentes para disminuir
la inseguridad”.

“En las zonas de clase media, los
vecinos se conocen poco y en las
de clase baja conocen vida, obra y
milagros de los demás”.

Elizabeth Borrayo, investi-
gadora del Centro Universitario de

Arte, Arquitectura y Diseño, quien
realiza un estudio sobre los
multifamiliares y unifamiliares en
México, dijo que lo reducido de los
espacios causa opresión en sus
moradores y por supuesto
reacciones de agresividad con los
demás habitantes.

La ausencia total de autoridad
policiaca y la falta de organización
por parte del estado para prestar ese
servicio, provocan que los habitantes
de los multifamiliares de la zona
metropolitana de Guadalajara, tanto
de nivel bajo como medio, busquen
sus propios mecanismos de
protección.

Las diferencias económicas,
culturales, educativas e incluso
políticas, contrastan mucho entre la
clase social baja y media, tanto que
la percepción de los habitantes de
la clase baja y media hacia los
cuerpos policiacos también es
diferente: en los primeros los
corruptos son los elementos de
seguridad y los jefes los honestos,
pero en los segundos es a la
inversa.❖ JU
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Los espacios pequeños en casas habitación, provoca opresión en sus moradores

*Doctor Javier Orozco Alvarado
Iván Hernández Trejo

El tema de los casinos adquiere cada vez mayor
importancia en México, ante la expectativa
de que su establecimiento puede generar
empleos, captar inversiones y  ofrecer
atractivos nuevos para atraer y retener a los
turistas internacionales.  Es importante valorar
los beneficios que logren acarrear, pero
también las implicaciones sociales para
nuestro país.

Esta polémica existe en México desde
finales de 1994, cuando Carlos Salinas de
Gortari era presidente.  De hecho, en 1997,
la Comisión de turismo de la 56 legislatura
elaboró una propuesta para permitir la
operación de casinos. Ésta  señalaba que en
México se podrían instalar unos diez casinos
que atraerían una mayor afluencia turística,
generarían 150 mil empleos y una inversión
de 3 mil millones de dólares.

Actualmente se calcula que la instalación
de casinos en Jalisco podría generar
inversiones por 375 millones de dólares, una
derrama económica anual de 450 millones
de dólares y permitirán la creación de por lo
menos 32 mil fuentes de empleo directo,
según el diputado local José Manuel Ramírez,

NEGOCIOS

Resurge el tema de los casinos en México

presidente de la Comisión de turismo del
Congreso.

Según otro estudio realizado por Miguel
Torruco Marqués, se considera que en el
Caribe mexicano somos el único país que no
cuenta con este atractivo turístico.  En
consecuencia, las naciones caribeñas
empiezan a desplazar a México de este
mercado, porque ofrecen mayores alternativas
de  recreación que nuestros destinos turísticos.

A ese respecto, el señor McCarthy,
presidente del Consejo nacional empresarial
turístico, ha sugerido realizar una amplia
campaña de información sobre los beneficios
que pueden generar estas salas de juego. En
su opinión, se debe buscar que las
comunidades se involucren en el proyecto, que
conozcan sus beneficios, puesto que no solo
se circunscriben a la creación de empleos
directos, sino a la generación de una mayor y
mejor infraestructura que debe mejorar la
calidad de vida.

Destaca que lo que se debe buscar en México
es crear el concepto de “casino municipal”,
similar a los existentes en Estados Unidos, para
que verdaderamente contribuyan a generar
riqueza para la localidad y, en consecuencia,
impulsen su crecimiento y asegurar así el
beneficio social y financiero del país.

Como contraparte, el analista Luis Rubio
afirma que los casinos son un excelente
negocio, pero solo para sus dueños, pues con
su creación pueden llegar a destruir negocios
de otro tipo que existían antes de los casinos,
cuyo propósito era atender el  turismo
tradicional.

En opinión de algunos diputados  del PRD,
los casinos no son la solución para resolver
los problemas económicos del país, puesto
que  la industria hotelera tradicional puede
verse seriamente afectada, en tanto que los
casinos casi regalan los alimentos y el servicio
de habitaciones.  Sobre todo si consideramos
que el negocio de estos giros es el juego, por
lo que su repercusión sería muy perjudicial
para otros destinos turísticos tradicionales, lo
que afectaría a la propia generación de
empleos y el desarrollo económico del sector
en otras regiones turísticas del país.

En ese sentido, es importante que de
tomarse la decisión de abrir este tipo de
negocios en el país, se adopten medidas
nuevas que atiendan el problema del
desempleo, así como los problemas sociales
que pueden derivar de la legalización de los
casinos en nuestro país, como la prostitución,
alcoholismo, drogadicción o el lavado de
dinero.

Por lo anterior, es importante que la
decisión cuente con el consenso social, pero
que además se valoren social y
económicamente las ventajas y desventajas de
esta iniciativa, para evitar un desastre social o
económico mayor en el futuro, como el  que
ya estamos padeciendo en todos los ámbitos
de este país.❖

*Departamento de Turismo,
Recreación y Servicio

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas

Seminario educación y mercado de
trabajo en Europa

19 al 23 de agosto

Sala de usos múltiples
del Centro para la Calidad e Innovación

de la Educación Superior, de 10:00 a 14:00 horas

Se entregará constancia con valor currícular.
Cupo limitado. Sin costo.

Informes e inscripciones: CCIES,
edificio B 307 en CUCEA. Teléfono 36 56 29 65

correo:sra00184@cucea.udg.mx
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Cerca del 90 por ciento de los alumnos
que acuden a orientación educativa,
tiene problemas sociales más que

académicos, como conflictos de personalidad,
abuso emocional, físico y psicológico, expresó
la licenciada María del Coral Andrade
Ramos, de la Universidad Autónoma de
Puebla, durante su participación en el
Cuarto congreso de orientación educativa:
hacia una comunidad educat iva
or ientadora,  organizado por la
Coordinación de Servicios Estudiantiles, del
24 al 26 de julio.

Según la investigadora, los orientadores
at ienden a a lumnos con problemas
pequeños o profundos que, en ocasiones,
repercuten en su desempeño académico.

“Esto es, en parte, porque en los
ú l t imos años e l  a lumno carece de
oportunidades para desarrol lar otras
habilidades. La sociedad y la globalización,
al poner las cosas a la mano, nos ahorran
esfuerzos. La comunicación mediante una
máquina, que ahora resulta fácil, permite
la adquisición sencilla de productos, pero
a la vez deshumaniza al hombre. Lo que
proponemos es buscar el sentido de la vida
en el alumno”.

Señaló que en los últimos 10 años ha
existido un avance en esta materia, gracias
a que le están dando la importancia debida,
a que instituciones públicas y privadas
generan equipos de trabajo en relación
directa con el alumno, y a que asociaciones
y federaciones de universidades trabajan de
manera conjunta en ello.

ORIENTACIÓN A TEMPRANA EDAD

La maestra Ruth Padi l la  Muñoz,
coordinadora general académica, asegura
que el niño debe recibir orientación desde
el nivel preescolar. Sin embargo, la
creencia común es que la orientación
educativa comienza en la secundaria,
cuando el joven está por ingresar al nivel
medio superior o cuando va a elegir una
carrera.

“La orientación educativa a temprana
edad es importante, pues en la medida en
que el joven reciba orientación, tendrá un
amplio abanico de elección, evitará la
frustración y construirá un proyecto de vida
que garantice una mejor integración social.

“Orientar es importante en una ciudad
compleja donde las opciones son múltiples,
aunque, por la frustración de los jóvenes,
pareciera haber una fa l ta de
oportunidades”.

Expresó que la Universidad trabaja en

CONGRESO

Entre los alumnos,
más problemas sociales que académicos

El niño debe recibir orientación educativa desde el nivel
preescolar, aunque la creencia común es que esta
comienza en la secundaria, según la coordinadora

general académica de la UdeG.

la materia por medio del Sistema de
Educación Media Superior, y este, a su vez,
por conducto de los profesores.

“En e l  n ive l  super ior,  e l  t rabajo
disminuye de forma sensible, pues solo
existe el área de servicios académicos”.

En cuanto a la expectat iva de la
Univers idad en este campo, indicó:
“queremos intensificar las labores de
orientación y los apoyos que significa la
autogestión en el aprendizaje, así como
mejorar los niveles de formación en los
estudiantes”.

MAYOR FORMACIÓN EN
ORIENTADORES

“En la actualidad existe mayor demanda en
la formación de profesores, orientadores y
agentes educativos, pues cada vez aumenta
el número de mujeres que ingresa al campo
laboral” aseveró la doctora Consuelo Vélaz,
de España, durante su intervención en el
congreso.

“Las demandas son mayores para la
escuela. Cuando universalizan la educación,
los problemas de cantidad tienen solución,
no los de calidad; ese es el reto. Un punto
importante es que la familia está ocupada:

las madres consiguen empleo y la
responsabilidad de educar recae en las
escuelas, aun cuando es una tarea que
involucra a varias instancias”.

Indicó que en la sociedad del
conocimiento, los objetivos de la educación
deben ser e l  desarro l lo humano, la
promoción del aprendizaje y evitar la
exclusión social.

Las estrategias para integrar la
orientación educativa a los programas
docentes, consisten en incluirla como
asignatura,  d iseñar programas de
orientación y generar un proceso de
perfeccionamiento para el profesional.

En el congreso hubo 21 talleres, dos
mesas de trabajo y tres conferencias
magistrales. Entre los temas que abordaron
durante los tres días de trabajo, destacan
Asociaciones de orientación educativa,
Valores y actitudes para el trabajo en
comunidad, Marco político, jurídico y
económico respecto a las comunidades
educativas y de orientación educativa,
Modelos de organización de colaboración,
Ética y valores, Formación ciudadana,
Educación ambiental y Educación en
derechos humanos.❖
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Becas Fulbright–García Robles 2003

La Universidad de Guadalajara, a través de
Comexus (Comisión México-EU para el
intercambio educativo y cultural), invita a los
estudiantes que deseen realizar maestrías
y doctorados, a participar en la Convocatoria
becas Fulbright–García Robles 2003.

Los interesados podrán obtener
estancias de investigación e intercambio en
Estados Unidos de América, con el objetivo
de fomentar la investigación científica y la
innovación tecnológica de las y los jóvenes,
por lo que ofrece espacios para la expresión
de su creatividad inventiva, para estimular
y promover su capacidad creativa en torno
al desarrollo de proyectos científicos y
tecnológicos.

Inicio de programas de posgrado:
agosto/septiembre del 2003.

Los interesados en obtener mayor
información al respecto, comunicarse a la
Coordinación de Servicios Estudiantiles, de
la Universidad de Guadalajara. Escorza 145,
esquina López Cotilla. Teléfonos 38 26 61
42, 38 26 36 42 y 38 25 62 14. Las personas
que no viven en Guadalajara pueden hacerlo
sin costo al 01 800 638 88 88.❖

Segundo certamen nacional juvenil
de ensayo político 2002

El Instituto Mexicano de la Juventud invita
a los jóvenes mexicanos de entre 15 y 25
años a participar en el Segundo certamen
nacional juvenil de ensayo político 2002, en
dos categorías divididas por edades: (15-
19 años) con el tema “Participación de los
jóvenes en la política” y (20-25), con el tema
“Diseño institucional y la relación entre los
poderes públicos”.

La premiación será para los tres
primeros lugares por cada categoría: primer
lugar, $20,000.00; segundo, $15.000.00, y
tercero, $10,000.00 en bonos del Ahorro
nacional, además de estímulos adicionales
por parte de las instituciones
copatrocinadoras.

La inscripción y recepción de trabajos
cerrará el 13 de septiembre de 2002.

Mayores informes en la Coordinación de
Servicios Estudiantiles, de la Universidad de
Guadalajara. Escorza 145, esquina López
Cotilla. Teléfonos 38 26 61 42, 38 26 36 42
y 38 25 62 14. Las personas que no viven
en Guadalajara pueden comunicarse sin
costo al 01 800 638 88 88.❖

La importancia del trabajo
geográfico

La sociedad mexicana aún no tiene una
conciencia plena de la importancia del
trabajo geográfico, aseguró el rector del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, Juan Manuel Durán Juárez,
al inaugurar el Seminario de docencia que
se realizó en el Departamento de Geografía
y Ordenación Territorial, en el marco del Día
nacional del geógrafo, celebrado el 23 de
julio.

Durán Juárez señaló que esa falta de
conocimiento sobre la labor de los geógrafos
se evidencia en los pocos aspirantes a
cursar dicha licenciatura. Tan solo en el
CUCSH, una de las tres instituciones
universitarias en México que brinda esta
carrera, la oferta supera a la demanda.

“De las doce licenciaturas ofrecidas en
ese campus cada ciclo escolar, la de
geografía es la única que no cubre el total
del cupo. En el último semestre disponía de
45 lugares, pero solo acudieron 21
aspirantes”.❖

Inauguración del Cuarto congreso de orientación educativa
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Eva Loera
maevaXV@hotmail.com

L a estructura del aeropuerto de
Guadalajara es deficiente y no está a
la altura de la segunda ciudad más

importante de México, afirmó Jorge
Rodríguez Bautista, profesor investigador del
Departamento de Estudios Regionales, del
Centro Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA).

“Hay un gran abismo entre los aeropuertos
de Monterrey y la ciudad de México, en
comparación con el de Guadalajara, el cual parece
un aeropuerto local, más que internacional”.

Es necesario modernizarlo, hacerlo
competitivo, para que los empresarios e industrias
nacionales puedan utilizarlo para trasladar sus
mercancías. Hay que empezar por hacer
eficientes las aduanas, de manera que no
detengan por mucho tiempo las mercancías y
también mejorar el servicio de traslado de
productos, factores que influyen en que los
empresarios dejen de invertir.

“El proceso productivo industrial ya no se
preocupa por costos de traslado, sino por la
eficiencia de este, de manera que los productos
estén a la mayor brevedad posible en los lugares
donde los requieren”.

Guadalajara precisa estar conectada vía aérea
con las ciudades principales del mundo por las
necesidades que demandan los procesos
productivos, sobre todo de la industria electrónica.

La industria electrónica establecida en
Guadalajara tiene relaciones comerciales con
ciudades como Dallas, Austin y con diferentes
ciudades asiáticas, entre ellas Singapur.

“La falta de una comunicación directa con
varias ciudades asiáticas hace que las industrias
electrónicas tengan que tomar vuelos con escalas
para trasladar sus productos a diferentes partes

A Guadalajara todavía le falta
trecho por recorrer para ser
una ciudad global.

CIUDAD

Urgente modernizar el aeropuerto
de Guadalajara

“¿Qué se ganan las aduanas con tener un mecanismo
como el semáforo fiscal, si no cuentan con el personal

necesario para las operaciones...”?

 
 

     

del mundo. Por ejemplo, un empresario que
quiere trasladarse a Singapur tiene que tomar un
vuelo a Nueva York y de ahí abordar otro que
vaya a la ciudad asiática”.

Las rutas del aeropuerto de París van a las
principales ciudades de Europa y algunas de
Estados Unidos, pero no llegan a la capital del
país ni a Guadalajara.

“Para viajar a Europa, algunas ciudades de
Estados Unidos, de Asia y Sudamérica, es
necesario hacer escalas en la ciudad de México y
el extranjero”.

Informó que de Guadalajara ya había un vuelo
a Nueva York, pero una vez al día, lo que limita y
obstaculiza el traslado de empresarios.

Los vuelos en Guadalajara eran según la
demanda de personas, principalmente a los lugares
que registraban mayor número de migrantes, que
en vacaciones se trasladan al estado.

Señaló que Guadalajara tampoco tenía
conexión aérea con destinos turísticos como
Cancún. Para trasladarse ahí hay que hacer escala
en Monterrey o la ciudad de México.

A Guadalajara todavía le falta trecho por
recorrer para ser una ciudad global.

Definió como ciudad global aquella que tiene

Eva Loera
maevaXV@hotmail.com

Las aduanas aceleraron su modernización
desde 1990, sin embargo no han podido
desterrar muchos vicios viejos. El contrabando
no está controlado del todo y continúa la
extracción ilegal de mercancía, lo que afecta
la competitividad de muchas empresas
nacionales, afirmó Ramón Rodríguez García,
maestro de la materia de comercio
internacional, de la maestría de impuestos,
en el Centro Universitario de Ciencias
Económico Administrativas (CUCEA).

Lo que afecta la competitividad de
empresas mexicanas del ramo texti l,
mueblero y electrónico, las más golpeadas a
raíz de la apertura comercial, es el poco
respeto a las reglas que establecen los
tratados internacionales, dijo. En la medida
que crece la importación de productos de
esos ramos, por el libre flujo, baja su
producción e ingresos.

Reconoció que la infraestructura aduanera
ha cambiado para bien. “Antes de 1990, el
ciento por ciento de los embarques que
entraban o salían del territorio nacional eran
revisados por la autoridad aduanera. Cuando
México se abre comercialmente al extranjero,
opta por abrir módulos de selección
automatizados, lo que se conoce como

PAÍS

México requiere aduanas más eficaces

semáforo fiscal. Eso dio facilidad a los usuarios
de que rescataran rápido su mercancía de la
aduana”.

A través del semáforo fiscal, la autoridad
muestra confianza en el contribuyente y solo
revisa 10 por ciento de la mercancía, que
pertenece a los sectores más sensibles de la
economía, como es el electrónico, textil, de
calzado y mueblero.

En algunas aduanas hay sistemas de rayos
X y gama, gracias a los cuales puede hacerse
una revisión por densidad del producto,
siendo más fácil determinar si entre la
mercancía permitida no hay contrabando
escondido.

Sin embargo, las aduanas necesitan
modernizarse más, ya que 70 por ciento de
sus usuarios han sufrido robos durante el
control de las mercancías. Además,
consideran que son insuficientes las aduanas
en cuanto a recursos humanos y tecnológicos
para controlar las entradas y salidas.

“¿Qué se ganan las aduanas con tener un
mecanismo como el semáforo fiscal, si no
cuentan con el personal necesario para las

operaciones, si no tienen los almacenes
necesarios, si como en el caso de Guadalajara,
no crecen a la par del comercio y la industria
en la entidad?”

Aseveró que la modernización de las
aduanas es cuestión de recursos, con los que
no cuenta el país, no solo de voluntad.

ES NECESARIA MAYOR
TRANSPARENCIA

Explicó que la Administración general de
aduanas y las restantes del país pertenecen a
Servicios de administración tributaria, un
órgano desconcentrado que le rinde cuentas
a la Secretaría de Hacienda y que tiene su
propia ley y reglamento para regular su
actividad.

“La autoridad fiscal establece metas y la
cantidad a recaudar, actos de fiscalización y
resoluciones recaudatorias que deben tener las
administraciones de aduanas. Los
administradores, con tal de cumplir con los
objetivos, realizan actos de fiscalización, a
veces no legales”.❖

El aeropuerto de Guadalajara parece local, más que internacionalO
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relaciones económicas, políticas y culturales con
la mayoría de las ciudades del mundo o por lo
menos con las más importantes.

Las ciudades globales hoy requieren servicios
de comunicación terrestre, aérea y fluido eficiente
de información.❖
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA

Listado de personal a quien se actualizó la antigüedad en la segunda quincena de julio
OFICIALIA MAYOR

CODIGO     NOMBRE

Trabajador universitario:

Si cumpliste años al servicio de la Institución
en la segunda quincena de julio, solicita tu
constancia de antigüedad con:

•El Coordinador de Personal de tu Centro
Universitario;

•La persona responsable de personal en tu
Escuela Preparatoria; o

•La persona responsable de personal de tu
dependencia de la Administración General.

Si tienes alguna duda, comunícate a la
Oficilía Mayor.

CODIGO     NOMBRE

9605444 ABREU FERNANDEZ CARMEN ADELA
8609373 ACEVES PARRA ENRIQUE
7206178 ACOSTA GURROLA MIREYA
9320288 AGUAYO ALVAREZ ZEFERINO
9315136 AGUILAR ALVAREZ ALBERTO MARTIN
9119493 AGUILAR ROBLES VICTOR
6900062 AGUIRRE TABARES BRAULIO
8201226 ALANIZ PEREZ JOSE EDUARDO
9908455 ALATORRE BECERRA ELTYA CAROLA
7502958 ALATORRE MANZANO JOSE CARMEN
8606552 ALBARRAN RODRIGUEZ ESTHER
8708274 ALCALA ZUNO LIDIA
9025405 ALCARAZ MARIN ADRIANA
7806868 ALEMAN ORTEGA MIGUEL
9029583 ALVARADO BECERRA JUAN MANUEL
8813213 ALVAREZ LOPEZ JUAN RAMON
7716915 ANAYA ROMAN LUISA ERENDIRA
8704473 ANDRADE CORONA JOSE JESUS
9909109 ANGUIANO PIZANO LUIS TRINIDAD
8707103 ARECHAVALA VARGAS RICARDO
6800203 ARECHIGA GONZALEZ JOSE FERNANDO
8301751 ARECHIGA LANDEROS DAVID
8915636 ARECHIGA RAZURA ENRIQUE FELIPE
8803145 AREVALO CONTRERAS SERGIO EDUARDO
8618178 ARIAS MORENO MARIA LUISA
8700702 ARREOLA OCHOA LEON FELIPE
9208739 ARROYO VERASTEGUI JOSE ENRIQUE
9217487 AYALA TELLEZ HECTOR LEONEL
8810079 AYUB AYALA MONICA
8510326 BALTAZAR RODRIGUEZ ARTURO
9101691 BARAJAS HERNANDEZ MARIA DEL REFUGIO
9030948 BARAJAS PARRA PATRICIA
8008647 BARON GUTIERREZ ABEL
8916411 BARRAGAN TEJEDA ANA ROSA
8312672 BIZARRO VAZQUEZ HECTOR MARIO
9610758 BOGARIN AGUAYO MARIA GUADALUPE
9314105 BONTEMPO FERNANDEZ JUAN FERNANDO
7400683 BRACAMONTES CAMPOY GUILLERMO
8717222 BRAVO CARDENAS PATRICIA E.
7817207 BUSTAMANTE ARROYO IRMA ROSA
8403945 CALDERON TRUJILLO FRANCISCO JAVIER
9609571 CALLEROS MARTINEZ JOSE ALEJANDRO
8513619 CAMACHO CASTILLO OSVALDO
9609229 CAMACHO GOMEZ JUAN MANUEL
8408696 CAMACHO PALOMERA ROSA EVELIA
9218009 CAMARILLO CARLOS ANGELICA MARIA
9206434 CAMPOS UBIARCO FERNANDO
7615108 CARABEZ TORRES FRANCISCO JAVIER
9610774 CARDENAS DIAZ TRINIDAD DEL ROSARIO
8207275 CARDENAS TIRADO OSCAR
9308415 CARRILLO  J. DE JESUS
8900124 CASAS SALAS JUAN FRANCISCO
8004056 CASILLAS ALVAREZ FRANCISCO
8419698 CASILLAS SANTANA NORBERTO
8408327 CASTAÑEDA GONZALEZ CELIA MARGARITA
8708029 CERVANTES GONZALEZ SUSANA
7713509 CERVANTES SANCHEZ ROSA
8709653 CHAVEZ CHAVEZ ALFREDO
8207704 CHAVEZ VILLALPANDO JOSE DE JESUS
6803008 CHUMACERO ALARCON MARIA LUISA
7105118 CORONA VALLEJO RAMON
8908516 CORREA SALAZAR HECTOR ANTONIO
7312598 COVARRUBIAS IÑIGUEZ EDUARDO
8212724 CRUZ AVILA MARTHA
8928606 CRUZ SOLIS HERIBERTO
8000727 CUEVA ZEPEDA LUZ MARIA DE LOS DOLORES
8501742 CURIEL BALLESTEROS VIRGINIA
8619654 DE AGUINAGA VAZQUEZ RAUL
8820317 DE LA TORRE LOZANO OLIVIA
9204288 DE LA TORRE MACIAS RUBEN
8811008 DELGADO DIAZ LUZ AMPARO
7401434 DELGADO MARTINEZ MA ESTHER
7302738 DIAZ GARCIA JOSE LUIS
8904863 DIAZ ROBLES LAURA CATALINA
8616469 DIAZ VARGAS MARTHA ALICIA
8007608 DURAN RAMOS OSCAR
8415153 ESCALANTE MARTINEZ RAFAEL
7705638 ESCOTO VALADEZ ROMAN
8107688 ESPARZA OSUNA MARTHA EVA
7804636 ESPINO DIAZ FAUSTO
8922802 ESPINOSA GUTIERREZ ENRIQUE
7413394 ESPINOSA PEÑA FRANCISCO JAVIER
7906714 ESPINOZA CERVANTES CESAREO
7512449 ESQUIVEL BUENROSTRO JOSE MANUEL
9618783 ESQUIVEL ROMO ELBA JUDITH
8506779 ESTRADA MUÑIZ LOURDES
8508399 ESTRADA VALENCIA LAURA ALEJANDRINA
8004641 FAMOSO BAEZ SAUL CESAR
9426558 FIGNONI ARMANASCO ALICIA GRACIELA
9018808 FIGUEROA BUENROSTRO SERGIO GUILLERMO
8712328 FIGUEROA NERI HAIME
7602235 FLORES ALCALA ELSA GEORGINA
8700079 FLORES BAROCIO MARIA DE LOS ANGELES
8913013 FLORES CASTELLANOS JOSE ASUNCION
7810792 FLORES MAGON Y JIMENEZ HECTOR
8100675 FONSECA REYES SALVADOR
8713766 GACEL ILLIEN JOCELYNE SUZANNE PIERRETTE
9015647 GALLEGOS RAMIREZ MA. DE LOS ANGELES
7401949 GARCIA RABAGO HORACIO
7414927 GARCIA RAMIREZ RAFAEL
7707436 GARCIA RODRIGUEZ SEVERIANO
8608954 GARCIA VALDEZ CLAUDIA JANETT
8007624 GOMEZ COVARRUBIAS S. CATALINA
9116087 GOMEZ ORTIZ J. JESUS
8800189 GOMEZ PEREZ SALOME
8708967 GOMEZ VELEZ ARTURO
7101252 GOMEZ VIDAURRI ADOLFO
7706243 GONZALEZ CASTELLANOS FERNANDO
9005595 GONZALEZ CISNEROS FRANCISCO JAVIER
7605293 GONZALEZ ESPARZA VICTOR EDUARDO
7304331 GONZALEZ FLORES JUAN MANUEL
9800484 GONZALEZ GAYTAN BRENDA CECILIA
8405727 GONZALEZ LLAMAS SALVADOR
7202148 GONZALEZ LOMELI ISMAEL
9915826 GONZALEZ NAVARRO LAURA ELIZABETH
8615837 GONZALEZ REGALADO CARLOS ALBERTO
7002742 GONZALEZ RIVERA SAMUEL
8721424 GONZALEZ URIBE ELSA GEORGINA
7304811 GUTIERREZ PRECIADO LORENZO
7513054 GUTIERREZ ROCHA JOSE MIGUEL ASUNCION
9622497 GUTIERREZ ZUÑIGA MARIA AUXILIADORA
7402384 GUZMAN GARCIA NICOLAS
9524983 HERNANDEZ ALMADA MARISOL COPITZTLI
7602162 HERNANDEZ RIVAS MA SOCORRO
9504109 HERNANDEZ TEJEDA SAUL
8007616 IBARRA BECERRA RAUL
8016844 IBARRA DAVALOS RAFAEL
8106126 ISAAC VIRGEN MA LOURDES
7708564 JIMENEZ MACIAS MIGUEL ANGEL
8205647 JIMENEZ RODRIGUEZ ANTONIO
8005974 JIMENEZ SOLIS DANIEL
9312757 KLIMOV  ANDREI BORISOVICH
7511779 LAMBROS YANACULIS CLEO SALVADOR
9714073 LANDIN NUÑO FRANCISCO BLADIMIR
8109583 LANGLE LAZCANO LUIS CARLOS
8509247 LARA RAMIREZ LUZ PATRICIA
7806558 LEDESMA ACEVES ARTURO
8620105 LEON CORRALES MARINA GLORIA
7512945 LOPEZ GARZA MARIO ALBERTO
8703701 LOPEZ HARO ENRIQUE
9525866 LOPEZ QUEZADA HUGO CESAR
8207666 LOPEZ VEGA MARGARITA
7601727 LUCO LANCELLOTTI PRISCILA BARCELISA
7604971 MACIAS ALATORRE ENRIQUE
9529233 MACIEL ARELLANO ROCIO
9610723 MAGAÑA LOPEZ MIGUEL
9806156 MANDUJANO MUNGUIA MARITZA
8407282 MARQUEZ GUTIERREZ MANUEL

9901655 MARTIN ZERMEÑO JOSE LUIS
8915741 MARTINEZ CARDENAS ROGELIO
9209956 MARTINEZ CASTILLO LUZ ALEJANDRA
7605196 MARTINEZ CORDERO LORENZO
9107657 MARTINEZ MUNGUIA CARLOS EDUARDO
8609012 MEDELLIN DIAZ JOSE LUIS
7808097 MEDINA AMBRIZ FRANCISCO JAVIER
7807589 MEDINA GASSER JOSE LUIS
8409692 MEDINA LUA MANUEL
7403305 MEDINA MAGAÑA DANTE
9909087 MEJIA PEREZ SERGIO ARTURO
8702152 MELENDEZ VIZCARRA LORENA
9800328 MENDOZA MEDINA JUAN CARLOS
7707916 MEZA PEREZ JOSE AZAEL
9804374 MIRANDA CAMARENA ADRIAN JOAQUIN
9402691 MORALES MARQUEZ JUAN JOSE
9801308 MORALES RICO MARCO ANTONIO
9804404 MORALES SALAS CARLOS ALBERTO
7711743 MORAN SANCHEZ RUBEN EUCARIO
7413831 MORENO AVILES DANIEL
7403658 MORENO CASILLAS FDO GABRIEL
9803017 MORENO GUERRERO MARIA LIDIA
6801536 MORENO VILLA HECTOR RAUL
9802169 MORENO OROZCO Y LOZA BERNARDO
8104921 MORFIN HERAS MARIA DEL PILAR
9503013 MUNGUIA ZUÑIGA ARACELY
9709568 MUÑOZ PEREZ ANA LILIANA
9801995 MUÑOZ SERRANO HECTOR YAROMIN
9803505 NAVA AVILA EDUARDO
8705658 NAVARRO PEREZ MERCEDES I.
9801006 NAVARRO SERRANO HECTOR GUILLERMO
8108587 NEGRETE REYES ROBERTO ELIAS
9801421 NUÑEZ ALFARO HECTOR MANUEL
9112294 NUÑEZ GALAN EFREN
9806164 NUÑO GONZALEZ ABNER ROCABED
8508526 OCAMPO AVILA HECTOR
8109613 OLIVA GOMEZ SILVIA
7403941 OLIVARES DAVALOS ARMANDO
8304858 OLIVARES JIMENEZ ESTEBAN
8719675 OROZCO BAROCIO GERARDO
9803564 OROZCO VAZQUEZ BENJAMIN
8206791 OVIEDO VEGA GELASIO
8402566 PANDURO BARON J GUADALUPE
8007012 PEREDO ESPARZA JUAN IGNACIO
7509065 PEREZ PELAYO JOSE MANUEL
6502288 PEREZ PLAZOLA EVA
9613161 PEREZ RAYGOZA ELIZABETH
8311102 PEREZ SANTANA BELINDA
7404344 PEREZ SMITH JUAN RICARDO
7602383 PEREZ VAZQUEZ MA.DE JESUS
8906017 PEYRO BELTRAN MARIA ELENA
9006303 PEÑA LOPEZ EMMA
8504482 PEÑA MEJIA JOSE MANUEL
7805152 PEÑA RAMOS JOSE ALFREDO
6702341 PONCE LOPEZ JUAN PEDRO
8406642 PULIDO SANCHEZ J TRINIDAD
9320237 QUINTERO GOMEZ FERNANDO ELOHI
8207313 RAMEÑO RAMOS MA.DEL ROSARIO
8200092 REYES ARREGUIN MARIA DEL CARMEN
7810717 REYES PEREZ MARTIN GABRIEL
9702458 REYNAGA CARDENAS A. GABRIELA
8613087 RICO SANCHEZ ENRIQUE
7705786 RIOS ASCENCIO DANIEL
7907265 ROBLEDO GONZALEZ ALEJANDRO FEDERICO
7309317 ROBLES SANCHEZ CLICERIA DOLORES
7720432 RODRIGUEZ AGUILA MA DOLORES
9308695 RODRIGUEZ CEJA PATRICIA
9800859 RODRIGUEZ DIAZ DANIEL
9609695 RODRIGUEZ HERNANDEZ PAULO CESAR
7906455 RODRIGUEZ MONTES DE OCA JOSE TEOFILO
7608403 ROMERO IÑIGUEZ RAMON JAVIER
8614253 ROMERO ROBLES VICTOR MANUEL
9003657 ROSALES RAMIREZ RUBEN
8109869 ROSAS JIMENEZ ENRIQUE
9609326 RUIZ LUEVANO LUIS ISRAEL
7003382 RUIZ REYES JORGE ANTONIO
8305803 SALAS BARRAGAN ROBERTO
7909233 SANCHEZ BELTRAN HECTOR CAMILO
8212228 SANCHEZ CALDERON IRMA LETICIA
7912404 SANCHEZ CORTES IGNACIO
8103879 SANCHEZ TEJEDA ARTURO
9609539 SANCHEZ TOSCANO RAFAEL
6902634 SANDOVAL ANZALDO JOSE JULIO ALFREDO
9414037 SANDOVAL BALLESTEROS GEORGINA DOLORES
8107645 SANDOVAL DELGADO JORGE
8925984 SANDOVAL MEDRANO LUZ ELBA
7707495 SANTIBAÑEZ ESCOBAR LUZ PATRICIA EUGENIA
9019707 SILVA VALENZUELA M.GABRIELA
8207003 SIORDIA CHAVEZ CLEMENTE
7900554 SOLANO CURIEL DE GONZALEZ MARIA ASUNCION
8810257 SOLIS SERRANO ANTONIO
9609806 SOLORIO SOTO FELIPE
8904359 SORIANO LOZANO GERARDO GUILLERMO
8406421 SOTO SANCHEZ FRANCISCO DAVID
9806628 TAMAYO MUÑOZ DIANA
8117373 TOLEDO GONZALEZ SANDRA LUZ
7310587 TOPETE TOPETE JOSE DAVID
9107681 TORRES CEJA CARLOS DE JESUS
9806881 TORRES SALINAS NANCY MARGARITA
7601832 TORRES TORRES RAMIRO
7922027 TORRES VITELA MA. DEL REFUGIO
7905262 TOVAR TEJEDA VICTOR EDUARDO
7802684 TRUJILLO CONTRERAS FRANCISCO
9610227 TURRADO ALEJANDRE LETICIA
8008841 ULLOA PRIETO ROBERTO
9609547 VACA GAVIÑO CLAUDIA DIANNE
8206988 VACA LOPEZ MARIA DEL SOCORRO
8408157 VALDIVIA ORNELAS LUIS
8305668 VALDOVINOS CHAVEZ LORENZO
7205392 VALENCIA ZEPEDA FRANCISCO JAVIER
9316426 VARELA BARRAZA JULIO AGUSTIN
8604851 VARELA ORTIZ ARCELIA
7204957 VAZQUEZ GOMEZ JOSE ANTONIO
8108609 VAZQUEZ MARTINEZ OLGA ESTHER
8805709 VAZQUEZ RODRIGUEZ VICTOR HUGO
8206457 VAZQUEZ ZUÑIGA JUAN
9221492 VAZQUEZ DEL MERCADO ESPINOZA MONICA
7508875 VENEGAS CAMARENA JUAN GUILLERMO
8406383 VICITE PHILLIPS LUIS JAVIER
8710228 VILLA OLVERA ENRIQUETA MARGARITA
9026967 VILLA VILLAGRANA FRANCISCO
7205341 VILLALOBOS ORNELAS FRANCISCO
7707797 VILLANUEVA FRIAS JOSE CRESCENCIO
9024581 VIVEROS REYES PEDRO VICENTE
8203229 WEEKS PEREZ MA.GPE.COYOLICALTZIN
7409931 ZAZUETA URREA GABRIEL
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MEDIOS DE COMUNICACIÓN

Las empresas radiofónicas
podrían monopolizarse
Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

Si se aprueba la apertura de empresas
radiofónicas mexicanas al capital
extranjero, como pretenden con las

reformas de la Ley federal de radio y televisión,
se correría el riesgo de crear monopolios en
ese medio de comunicación, aseguró el doctor
Enrique Sánchez Ruiz, investigador del
Departamento de Estudios Políticos, del
Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades, quien dijo que esto es
preocupante, pues trastocaría la pluralidad e
identidad nacional.

“Los medios de difusión no son simples
empresas. También producen significados,
forman opinión pública e identidad. Si la
televisión, el cine o la radio van a emitir mensajes
con contenidos ajenos al contexto nacional,
entonces este país se convertirá en una simple
sucursal de empresas transnacionales y no en
uno políticamente integrado”.

Sánchez Ruiz señaló que aunque ha habido
algunas intenciones, hasta ahora la radio y la
televisión no se han trasnacionalizado, como
el cine.

“La industria cinematográfica nacional
como tal está en vías de extinción, por lo que
deben establecerse políticas públicas más
enérgicas para tratar de revivirla. No se trata
de cerrarla al capital extranjero, sino que exista
más control de las empresas de México”.

El especialista en medios audiovisuales
puntualizó que ese mismo control debería existir
tanto en las empresas de radio como en las de
televisión, pues las reformas que apliquen a un
medio inevitablemente afectarán al otro.

Consideró que las transnacionales pueden
contribuir de manera importante al avance de

ambas industrias, pero no por ello se les va a
permitir el control total, ni a entregar las
empresas nacionales al capital extranjero.

“Lo ideal sería que los grupos mexicanos
sean los que mantengan la propiedad
mayoritaria de la industria radiofónica y
televisiva”.

Agregó que si se permite la entrada de
capitales extranjeros, también debe autorizarse
el fortalecimiento de las compañías del país,
para que puedan competir con ellos. De ahí
la importancia de que las modificaciones a la
Ley federal de radio y televisión en esta
materia sean ampliamente consensuadas.

PROPICIAR LA COMPETENCIA

Abrir la industria radiofónica al capital
extranjero propiciaría un clima de
competencia y competitividad entre las
compañías, siempre y cuando se eviten los
monopolios, aseguró Sánchez Ruiz.

“Esa competencia generaría el
crecimiento de las empresas, que a su vez se
traduciría en pluralidad de voces y diversidad
de expresiones, y por lo tanto, en mayor
democracia”.

Sin embargo, para lograr este clima, las
empresas nacionales tendrían que invertir más
recursos económicos a fin de mantener la
calidad en sus producciones y contenidos
radiofónicos.

“En México hay grupos con mucha
experiencia en los medios, en particular en la
radio, por ser un medio más plural y
competido. A esos grupos habría que darles
mayores estímulos para que sigan en la lucha”.

Añadió que si no se estimula la
competencia, esta correrá el riesgo de que las
transnacionales desplacen a las mexicanas.❖
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Proyecto alternativo para
abastecer de agua a la ZMG

Armando Ramírez

Abastecer de agua a las grandes
ciudades es uno de los problemas
más importantes que enfrentarán las

sociedades en este siglo que recién comienza.
Guadalajara y su zona metropolitana no son
la excepción.

En torno al problema que representa dotar
a la ciudad del vital líquido, el doctor Rosier
Omar Barrera, investigador del Departamento
de Ingenierías de Proyectos, del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías,
propone una solución.

Señala que el río Verde tiene un caudal
medio en la estación de La cuña, en Tepatitlán,
de 21 metros cúbicos por segundo, con el
cual podrían abastecer a la zona metropolitana
de Guadalajara.

Este río presenta dos características
fundamentales: en la parte inferior del cauce,
desde Acatic hasta Guadalajara, corre
encajonado en una garganta de entre 400 y
600 metros de profundidad.

Aguas arriba de la estación La cuña, de
Tepatitlán, explica el profesor universitario,
el Verde corre no encajonado, sino sobre una
cuenca sedimentaria con una profundidad
aproximada de 40 metros.

“Las obras que yo propongo están en esa
primer zona de cañones profundos, en donde
podemos construir diques para generar energía
hidroeléctrica y bombear agua sin costo”.

El doctor Rosier Omar Barrera precisa que
más que un proyecto en forma, el suyo son
“insinuaciones, porque no he conseguido

El río Verde tiene un caudal medio en la estación de
La cuña, en Tepatitlán, de 21 metros cúbicos por
segundo, con el cual podrían abastecer a la zona

metropolitana de Guadalajara.

fondos para realizar los estudios. Si el gobierno
lo aprueba, habría que hacer los análisis de
forma detenida”.

Otros proyectos que tienen el mismo fin:
garantizar el suministro de agua a la zona
metropolitana de Guadalajara, son puestos en
la balanza por el especialista.

“El de la presa san Nicolás perjudicaría a
muchos agricultores, y el costo sería tremendo.
Además, como es un área de cuencas
sedimentarias, la pérdida de agua por
infiltración sería grande.

“El proyecto en Arcediano tiene muchas
dificultades, ya que el agua necesita un
tratamiento previo para ser utilizada y un alto
costo para su bombeo”.

¿ENTONCES ES MÁS VIABLE SU
PROYECTO?

“Yo creo que sí, porque estamos solicitando
prever la producción de energía eléctrica para
costear las obras de bombeo, que no serían
muchas. Desde Acatic hasta Guadalajara
podemos traer agua por gravedad, por
ejemplo, sin necesidad de bombeo”.

Omar Barrera explica que su idea ha
encontrado eco en las autoridades, a partir de
que el director de la Comisión estatal del agua y
saneamiento, Enrique Dau Flores, convocó a
técnicos y especialistas para proponer soluciones
al problema de abastecimiento de agua.

“Presenté mis argumentos para el
aprovechamiento del río Verde, pero veo
remoto que den apoyo. Eso habría que
discutirlo con las autoridades”.❖
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UNA EXPERIENCIA EN EL

DISEÑO DE CURSOS A DISTANCIA

EN CIENCIAS DE LA SALUD

En fecha próxima dará inicio en el Centro Universitario de Ciencias de la Salud, la

especialidad en docencia en salud pública, en la modalidad a distancia, programa

educativo que en su primera fase está dirigido al personal académico de nuestra

institución.

Durante varios meses atrás se trabajó intensamente para consolidar el proyecto.

Cabe resaltar la participación y entrega de los entusiastas profesores del Departamento

de Salud Pública y del apoyo y asesoría de Innova.

En consonancia con la idea de “aprender haciendo” iniciamos un proceso formativo

de los docentes, el cual abarcó cuatro módulos, a saber:  Panorama general de la

educación a distancia, Aprender a comunicar, comunicar para aprender, Introducción

al diseño curricular y Desarrollo de materiales impresos para el estudio independiente.

Los módulos forman parte del diplomado en educación abierta y a distancia que ofrece

la Coordinación de Innova.

Simultáneamente al estudio de cada módulo, los docentes fueron construyendo e

integrando a su proyecto los elementos pertinentes para fortalecer los planteamientos

del proyecto. La empresa no resultó fácil, pues a cada paso fueron identificados

aspectos que había que discutir y reflexionar.

El acompañamiento que tuvimos con los docentes nos permitió ratificar dimensiones

importantes. Algunas son:

• El proyecto se consolida por contar con apoyo institucional y una visión de hacia

dónde se quiere llegar.

• Se logra la integración de los docentes porque el proyecto resulta relevante para

ellos mismos.

• Debe existir una buena dosis de entendimiento y de diálogo entre los participantes.

• Perseverancia y seguimiento en el proceso.

• Formarse en la modalidad para comprenderla y aplicarla a una situación concreta.

Concretamente, para el diseño de los cursos y su expresión como material de

estudio que podrá utilizarse de manera impresa y para operarse como curso en línea,

fueron implementados de manera intencionada diversos mecanismos de la modalidad

a distancia para que los docentes vivenciaran como estudiantes lo que afrontaron

como asesores.

Sin duda, más allá de revisar autores, ponencias, textos y otras fuentes, la riqueza

del aprendizaje está en la experiencia de realizar actividades que tuvieron sentido

para obtener guías de estudio que serán analizadas, reflexionadas y criticadas por

otros académicos que participarán como estudiantes, lo que permitirá fortalecer o

modificar los planteamientos educativos.

Considerando el reto que implicaría operar la mencionada especialidad, se

abordaron en el camino múltiples factores: académicos, administrativos, de gestión y

técnicos, por citar lo más relevante.

Según las atribuciones de Innova, se ha impulsado y gestionado lo conducente.

Sigue ahora el seguimiento y apoyo para fortalecer su ejecución.❖
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

Un total de ocho proyectos de
investigación de la Universidad de
Guadalajara, vinculados
directamente con las necesidades
de diversos sectores sociales en
todo el estado, fueron beneficiados
con más 300 mil pesos.

El Acuerdo Universitario para
e l  Desarro l lo  Sos ten ib le  de
Jal isco (Acude) y el Consejo
Soc ia l  de  la  UdeG h ic ieron
entrega, recientemente, de estos
recursos para los  proyectos

Ocho proyectos de
investigación de la
UdeG, vinculados
directamente con las
necesidades de la
sociedad, fueron
beneficados con más de
300 mil pesos.

UNIVERSIDAD

Apoyos financieros a proyectos vinculados

universitarios que trabajan en
ad icc iones ,  acuacu l tura ,
aprovechamiento de cactáceas, y
conservac ión de la  tor tuga
marina, aspectos como el uso
eficiente del agua, vinculación de
es tud iantes  con e l  sec tor
productivo, así como los peligros
y riesgos en las comunidades.

Al respecto, el jefe de la Unidad
de vinculación y difusión científica,
maestro Arturo Curiel Ballesteros,
di jo que los objet ivos de los
proyectos aprobados establecen
una vinculación entre la
Universidad y grupos de
productores de al imentos, la
industria y el comercio, la ciencia
y la tecnología, con mujeres
trabajadores, así como el desarrollo
de niños y jóvenes.

Informó que de las 31
propuestas recibidas por el jurado,
e l ig ieron solo ocho, por
considerar que propic ian e l
involucramiento y compromiso
por parte del grupo social con el
que trabajan, además de las
posibles repercusiones que a largo

plazo pueden generar los
resultados de los proyectos.

Del total  de propuestas
favorecidas, tres pertenecen al
Centro Universitario de Ciencias
Biológicas y Agropecuarias, a las
que se apoyó con 135 mil pesos;
dos al Centro Universitario de la
Costa Sur, con sede en Autlán, que
obtuvo 82 mil  pesos, una,
respectivamente, a los centros
universitarios de Ciencias de la
Salud, Ciencias Sociales y
Humanidades y del Sur, con sede
en Ciudad Guzmán, que recibieron
19, 50 y 20 mil pesos para sus
propuestas.

BUSCARÁN MÁS APOYO
PARA INVESTIGACIONES
UNIVERSITARIAS

Durante la presentación de los
proyectos por parte de
investigadores y la entrega de
apoyos financieros, que se llevó a
cabo en el Archivo histórico de la
Universidad de Guadalajara, el
licenciado Adalberto Ortega Solís,

presidente del Consejo Social de la
UdeG, afirmó que dicho concurso
aumenta año con año su poder de
convocatoria, y son cada vez más
los investigadores que pretenden
obtener este beneficio económico.

Informó que se buscará dotarla
de mayores recursos, a fin de que
sean más los estudios apoyados
por el Acude.

Añadió que tratarán de
negociar con la Rectoría general
de esta casa de estudios,  para
buscar que la Universidad apoye
más estos proyectos de
vinculación, porque “en la medida
en que los investigadores reciban
más ayuda, las comunidades
relacionadas con ellos responderán
mejor a su llamado”.❖

Son cada vez más los investigadores que buscan este beneficio económicoO
M
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Luis Eduardo Carrillo
ecarrillo@redudg.udg.mx

A pesar de que nuestro país tiene
capacidad para producir frutas y
hortalizas, gracias a las condiciones

climáticas y topográficas del territorio
nacional, se pierde 30 por ciento de la
producción de frutas y hortalizas, por falta de
empresas cercanas a las zonas agrícolas,
expresó el maestro Carlos Durán Martínez,
profesor investigador del Departamento de
Producción Agrícola, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias, de la
Universidad de Guadalajara.

“La agroindustria no satisface las
necesidades del país. Existe mucha fruta que
se pierde en el campo, por lo que se requiere
ampliar la cobertura de dichas industrias a fin
de procesar los excedentes en productos como
jugos, ates, deshidratados, mermeladas y
otros”.

En cualquier época del año se producen
grandes cantidades de sandía, melón, piña,
mango, plátanos, etcétera, y aproximadamente
30 por ciento de su producción se exporta a
mercados como Estados Unidos, Europa y
Japón, indicó Durán Martínez,

En México existen pocas agroindustrias,
algunas gubernamentales, pero la mayoría

En México cerca de 30 por ciento de la producción de
frutas y hortalizas se pierde por falta de agroindustrias,

indicó investigador de la UdeG

PRODUCCIÓN

La agroindustria no satisface las necesidades del país
son particulares, como Jumex, Del Valle,
entre otras. Además, hay otro problema:
una buena parte de estas compañías se
encuentran distribuidas en las ciudades.
Esto genera mayores costos para los
productores.

Por ejemplo, se ubican en el centro del

casa de estudios de Jalisco expresó que las
agroindustrias deben tener mayor confianza
para establecerse en zonas agrícolas
especializadas en frutas y hortalizas. Incluso,
con ello podrían tener trabajo para todo el año.

“Para ello se puede diseñar un calendario
de industrialización para los doce meses. En
las temporadas cuando no haya producción
de fruta, emplear hortalizas para hacer
productos alternos”.

Recomendó a los productores acercarse
a los empresarios de las agroindustrias a fin
de negociar y establecer empresas en lugares
más estratégicos.

“Sería difícil, pues es una labor conjunta.
Sin embargo, debe haber una mayor
organización, planeación entre los
involucrados”.

Tanto las autoridades estatales como
municipales deben invitar a las agroindustrias
para establecerse en sus regiones. Esto
ofrecería mayores alternativas y beneficios
para todos.

Durán Martínez reiteró que México es
basto en microclimas, favorables para
incrementar la producción de frutas y
hortalizas en el país.

En las costas mexicanas están los mayores
productores de fruta. Jalisco aporta una buena
cantidad de ellas. ❖

país, en ciudades como Irapuato, Querétaro
y Estado de México.

“Si se establecieran agroindustrias en
lugares estratégicos donde existan grandes
plantaciones de frutas y hortalizas, ello podría
beneficiar al productor.

El especialista en fruticultura de la máxima
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Juan Ruiz de Alarcón 138, colonia Americana, sector Juárez, C. P. 44101, Guadalajara, Jal., México.
Teléfono y fax 36 16 86 60, con 5 líneas.

Correo electrónico: sutudeg@cencar.udg.mx (donde puedes hacer tus comentarios, quejas, sugerencias, felicitaciones, etcétera).

punto de
encuentro . . .

http://www.sindicatodetrabajadores.udg.mx
Visítenos en nuestra página http://www.staudeg.org.mx

Teléfonos: 38 33 39 32 al 36, fax 38 33 39 34

Licenciado Salvador Jiménez Gallegos*

La reforma comprende 13 objetivos
fundamentales:
1. La incorporación de un marco jurídico

definitorio y preciso de lo que es el IMSS,
su patrimonio y operación.

2. La estructuración, control, registro y
sistematización de las reservas técnicas
del IMSS acordes al esquema de
institución pública, las cuales garantizan
los seguros de: a) riesgos de trabajo, b)
enfermedades y maternidad, c) invalidez
y vida, d) retiro, cesantía en edad
avanzada y vejez, e) guarderías y
prestaciones sociales, con la garantía de
los mismos por parte del estado.

3. Contempla el incremento y homologación
de las jubilaciones y pensiones otorgadas
hasta el 30 de junio de 1997, para asignar
recursos económicos que estén de acuerdo
a las nuevas disposiciones de ley.

4. Incorporan las jurisprudencias de la
Suprema Corte de la Nación, como
nuevos artículos.

5. Adecúan el cálculo de la prima en el
seguro de riesgos.

6. Otorgan facultades recaudatorias como
organismo fiscal autónomo.

7. Contempla la implementación de un

La Ley del Seguro Social de
1997 permaneció intacta
durante cuatro años. A partir
del 20 de diciembre de 2001,
mediante decreto, modificaron
93 artículos y adicionaron 76,
los que incluyen 25
transitorios.

Reforma a la Ley del Seguro Social
sistema de registro moderno y confiable
de las actividades de salud.

8. Pretenden regular las actividades que el
IMSS desarrolla en beneficio de la
población en general.

9. Fortalecen dentro del marco jurídico al
Consejo técnico del instituto, como
órgano de gobierno, administración y
representación legal.

10. Sistematizan el desarrollo profesional del
personal de confianza, sin afectar los
derechos del personal sindicalizado.

11. Pretenden hacer eficiente la estructura
administrativa con planes y programas
de capacitación del personal y la
tecnificación adecuada.

12. Mediante un régimen transitorio buscan
implementar un programa que otorgue
facilidades a los patrones, a fin de
regularizar sus adeudos con el instituto
hasta el 30 de septiembre del 2001.

13. Dentro del mismo régimen transitorio
crearán medidas de apoyo a los jubilados
y pensionados del IMSS.

Corresponde ahora a las universidades del
país, como entes pensantes, convocar a
congresos de análisis y discusión sobre la
reforma a la Ley del Seguro Social, con la
finalidad de emitir conclusiones para que la
sociedad conozca las repercusiones de estas
modificaciones.

Hacemos una atenta invitación a nuestros
amables lectores de Gaceta Universitaria, con
el objetivo de realizar un estudio comparativo de
la Ley del Seguro Social previa a su reforma, y la
modificada a partir del 20 de diciembre del 2001.

Esperamos recibir de ustedes
observaciones importantes sobre el tema, para
que sean difundidas a la comunidad
universitaria.❖

*Secretaría de trabajo y conflictos.
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Licenciado Juan Antonio Hernández Lupercio

El género es un concepto que además de abrir una serie de posibilidades teórico-explicativas, le es

inherente un sello que está plasmado en su ánimo crítico, su voluntad de denuncia y en sus pretensiones

reivindicadoras: su esencia política.

El estudio de la realidad política se ha visto reducido, por mucho tiempo, al estrecho ámbito de lo

estatal, al grado de que ha llegado a pensarse que sectores de la población no directamente ligados a

instituciones políticas, carecen de vida política.

Este tipo de reduccionismo ha contribuido mucho a la llamada “crisis de la política”, por la

multiplicidad de actores sociales que no se consideraban representados en la política formal.

Pensamos que una de las manifestaciones de la crisis de los sistemas políticos es observada en

el desbordamiento de la capacidad reguladora de los conflictos sociales, y en la incapacidad de las

instituciones para contener y dar respuestas a las demandas planteadas.1

Las percepciones acerca de la política están produciendo los nuevos actores que surgen en el

espacio público, a pesar de que no siempre sean considerados como tales al interior de los procesos

de renovación de la misma. Al mencionar a los actores sociales, no nos referimos a actores

indiferenciados genéricamente, que en la práctica corresponden al actor tradicional de la política (el

masculino), sino que destacaremos la versión del actor femenino, que ocupa un lugar subordinado y

jerarquizado en los espacios políticos en función del sistema social de género.

De esta línea de reflexión podríamos señalar dos de los varios estudios realizados en México: en

A. Massolo2  y A. M. Fernández Poncela3  encontramos tanto preocupaciones como desarrollos temáticos

en torno a la cultura política femenina y la potencialidad de los espacios locales para la asimilación de

la mujer en la política.

La compilación de Fernández Poncela señala como parte de la agenda de investigación, la

necesidad de discernir la percepción femenina y masculina de la política formal, y de destacar otras

formas del quehacer político de las mujeres.

Para los líderes, la manera como se modifican los significados acerca de la política, a partir de su

experiencia directa y participación en alguna organización social, está relacionada para proponer y

negociar, y en la mayoría de los casos manteniéndose al margen de los marcos de la política partidaria.

La importancia que representa sentirse integrante de un colectivo, formar parte de un grupo mayor

que trabaja de manera conjunta, de conseguirlo, es parte de un proceso y estará realizado por su

propio grupo.

La actividad organizada favorece el intercambio y la posición activa de su parte; en esa medida la

líder se incorpora a un conjunto de conocimientos que funcionan como un entrenamiento cotidiano

para la acción y que va posibilitándoles el acceso a espacios desconocidos de poder.

La vinculación de la política con el poder es inevitable, y cuando la imagen de éste se muestra

despótica, resulta inaceptable para las mujeres; solo ha sido aceptada socialmente si se traduce en

“pedir para los otros”.

Su lógica estructuradora se constituye en la plataforma de la representación que lo social hace de

sí mismo, y que en forma relativa es la condición para tomar distancia para poder pensar sobre sí. Son

los imaginarios sociales que en calidad de representaciones colectivas conciben y le atribuyen una

cierta estructuración a lo social, se forman una noción de su temporalidad, conciben una determinada

estructuración y/o naturaleza de los sujetos sociales, la calidad de sus acciones y relaciones y el tipo

de ordenamiento que los ubica en un lugar y les atribuye una función.

Es así que ante la amplia participación de la mujer, con sus espacios ganados a pulso en los

diferentes sectores (económicos, políticos, empresariales, culturales, etcétera) deberá asumir su

responsabilidad social, como un actor importantísimo en el proceso transformador por el que atraviesa

nuestro país, dejando atrás su rol tradicional sin temor ni arrepentimiento.❖

1 Offe, Claus. Contribuciones en el estado del bienestar, Alianza / Conaculta, México,1990.

2 Massolo, Alejandra. Mujeres y ciudades: participación social, vivienda y vida cotidiana, El Colegio de México,

México, 1992.

3 Fernández Poncela, Ana María (compiladores) Participación política. Las mujeres al final del milenio,

PIEMCOLMEX, México, 1995.

Cuestión de mujeres
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CEE

15 de agosto

La Coordinación de Egresados y Exalumnos y el Colegio

de Ingenieros Civiles del estado de Jalisco, A. C., invitan

a la Expo CICEJ 2002, del 15 al 17 de agosto, en las

instalaciones del colegio, en avenida Maestros 1943,

fraccionamiento Chapultepec Country.

Informes a los teléfonos 38 26 39 89, 38 25 93 28.

CUCBA

29 de julio

El Centro de Estudios e Investigaciones en

Comportamiento, convoca a cursar la maestría y

doctorado, opción análisis de la conducta y opción

neurociencias, respectivamente, pertenecientes al

padrón de excelencia del Conacyt. Para egresados de

licenciatura de las áreas de ciencias sociales, biológicas

y de la salud.

Mayores informes con el maestro Daniel Zarabozo,

del Instituto de Neurociencias. Teléfono 36 47 77 76.

Correo electrónico: dzaraboz@cencar.udg.mx, página

en red: http://in.cucba.udg.mx/

21 de agosto

Curso: aspectos epidemiológicos de las enfermedades

transmitidas por alimentos y agua, del 21 al 23 de agosto,

de 9:00 a 15:00 horas, en el Departamento de Salud

Pública, del CUCBA, km 15.5 carretera Guadalajara-

Nogales.

Informes e inscripciones en el teléfono 36 82 05

74, 37 77 11 51. correo: aalaniz@cucba.udg.mx

CUCEI

29 de julio

Astronomía elemental, curso que impartirá el ingeniero

Rubén Bautista, del 29 de julio al 9 de agosto, de 19:00

a 21:00 horas, en el auditorio del Instituto de Astronomía

y Meteorología.

Informes en los teléfonos 36 16 49 37, 36 15 98 29.

CUCS

29 de julio

Posgrados del Departamento de Salud Pública.

Maestrías en: ciencias de la salud pública,

especializaciones en epidemiología, educación para la

salud, salud comunitaria, salud en adolescentes y jóvenes,

odontología preventiva, gerontología social, gerencia de

servicios de salud, ciencias de la salud en el trabajo, ciencias

de la salud ambiental, y doctorados en ciencias de la salud

pública y de la salud en el trabajo.

Informes en los teléfonos 36 17 78 46, 36 17 99 34.

El Departamento de Ciencias Sociales del CUCS, convoca

a cursar los diplomados en periodismo en ciencias de la

salud, y en derechos humanos y salud.

Informes en los teléfonos 36 18 83 41, 36 17 93 04.

Continúan las inscripciones hasta el 2 de agosto, del

diplomado para formar instructores de kundalini yoga

independiente.

Informes en el teléfono 31 23 24 44. Correo electrónico:

diyoga@avantel.net

30 de julio

“Una experiencia en la formación de recursos humanos en

educación para la salud”, investigación de la doctora Isabel

Valadez, del IRISP, que será presentada en el marco del

Seminario de investigación julio-diciembre 2002, a las 9:00

horas.

Mayores informes, dirigirse al Departamento de Salud

Pública, del CUCS, a los teléfonos 36 17 99 34, 36 17 78

46, fax 36 17 99 35.

22 de agosto

Del 22 al 24 de agosto tendrá lugar el curso propedéutico

para la especialidad en docencia de la salud pública,

modalidad a distancia.

Informes e inscripciones en el Departamento de Salud

Pública, Sierra Mojada 950, puerta 3, edificio N, planta alta,

colonia Independencia, teléfono 36 17 99 34. Correo

electrónico: edocenciasp@hotmail.com

19 de septiembre

IV Congreso nacional de sicología del envejecimiento y XI

Simposium senectud: autoestima y asertividad en la tercera

edad, 19 a 21 de septiembre, de 9:00 a 20:00 horas, en el

hotel Aranzazú catedral, Revolución 110, Guadalajara, Jal.

Informes en los teléfonos 36 18 81 50, 36 18 80 10,

extensión 18. Correo: rogelio_zam@yahoo.com.mx,

limero2001@hotmail.com

7 de octubre

Primer congreso virtual de adolescencia y juventud

“Navegando hacia un siglo joven”, del 7 al 18 de

octubre.

Inscripciones e informes en:

www.congresoadolec.udg.mx o a los teléfonos 36 83

29 70, 36 18 78 28.

HC

6 de agosto

El Hospital Civil “Fray Antonio Alcalde” invita a las

Jornadas de actualización para personal médico y

paramédico, del 6 de agosto al 5 de diciembre, en el

auditorio 3, Rayos X, martes y jueves, de 22:00 a 24:00

horas.

Inscripciones gratuitas al teléfono 36 14 46 62,

martes, jueves y sábado, de 20:00 a 6:30 horas del día

siguiente.

9 de agosto

IV Encuentro de clubes de pacientes con diabates.

Convoca el Departamento de Trabajo Social, servicio

de endocrinología, club de diabéticos “Alegría”, de 8:00

a 13:00 horas, en la torre de especialidades, Coronel

Calderón 707.

Informes al teléfono 36 14 55 01, extensión 308.

15 de agosto

Segundo curso estatal monotemático multidisciplinario

sobre “mortalidad perinatal transparto”, 15 y 16 de

agosto, en el auditorio 1 de rayos X, del Hospital Civil

“Fray Antonio Alcalde”.

Inscripciones en los teléfonos 36 13 48 01, 36 13

48 02, de 9:00 a 14:00 horas.

CUCSH

29 de julio

Inician las inscripciones para cursar el diplomado en

derecho electoral. Organiza el Departamento de

Estudios e Investigaciones Jurídicas (CUCSH),

Departamento de Derecho Público (CUCSH), y Tribunal

electoral del poder judicial del estado de Jalisco.

Inicio: 24 de septiembre. Fecha límite de

inscripción: 13 de septiembre. Sede: auditorio Adalberto

Navarro Sánchez, del CUCSH.

Informes de las 9:00 a las 19:00 horas. Teléfono

36 19 61 08.

31 de julio

La División de Estudios de la Cultura, a través del

Departamento de Estudios de la Cultura Regional,

invita a la presentación del libro Olvidos, acatos y

desacatos. Políticas urbanas para Guadalajara, de

la maestra Irma Beatr iz García Rojas.

Presentadores: doctor Luis Felipe Cabrales (UdeG)

y la doctora Elsa Patiño Tovar (UAP), en el auditorio

Adalberto Navarro Sánchez, a las 19:30 horas.

Entrada libre.

Informes en el teléfono 38 19 33 10.

2 de septiembre

Foro “El santo Juan Diego y la virgen de Guadalupe,

actualidad y controversia de una devoción”, del 2 al

6 de septiembre, en el auditorio Adalberto Navarro

Sánchez, de 10:00 a 13:30. Además, los días del 3

al 5, en el mismo auditorio, de 17:00 a 20:00 horas.

Informes e inscripciones en el Departamento de

Estudios de la Cultura Regional. Teléfono 36 13 02

60, extensiones 108, 112.

3 de octubre

VIII Encuentro interinstitucional “Trabajo social,

sexualidad y dolor”, a efectuarse el 3 y 4 de octubre,

en el auditorio Salvador Allende, del CUCSH.

Informes en el Departamento de Desarrollo

Social, teléfono 38 19 33 69; Departamento de

Trabajo Social, 38 19 33 23; División de Estudios

Políticos y Sociales, 38 53 99 65.

CUCOSTA

7 de octubre

XIII Congreso nacional de oceanografía

“Navegando hacia las ciencias del mar”, del 7 al

11 de octubre.

Informes en el teléfono (01 322) 22 622 18.

Correo electrónico: xiiicno@pv.udg.mx. Página en

red: http://sisvoc.cuc.udg.mx/xiiicno

SEMS

23 de agosto

Conferencia magistral “Los valores en la educación”.

Expositor: doctor J. Bonifacio Barba Casillas.

Universidad Autónoma de Aguascalientes, a las 10:00

horas, en el auditorio Valentín Gómez Farías, del

SEMS.

Inscripciones e informes con Carmen Muñoz,

teléfono 36 13 02 60, extensiones 100, 102 y 104 o

personalmente en el piso ocho del edificio Valentín

Gómez Farías, Liceo 496.

Agenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académicaAgenda académica
CEE

CUCBA

CUCOSTA

SEMS

CUCEI

CUCS

CUCSH

José Luis Cárabes

ESA ANCIANA TIENE LA ESPALDA ERGONOMIZADA
• El sexo cura todo, excepto la impotencia.
• Ningún míster  universo ha sido hijo de alguna miss mundo. Debe ser hijo de astronauta y
de mujer desconocida.
• En Cancún los turistas pudientes se bañaban con delfines. Los insolventes nadábamos
entre sirenas.
• Felicidad es vivir extramuros de Almoloya.

AspiDiarioAspiDiarioAspiDiarioAspiDiarioAspiDiario
• Cambio mi caballo por el sueño de acostarme con la reina.
• A sus 86 años la enjuta anciana aún tiene la espalda ergonomizada.
• Luis XV y yo. Después de mí, el Sahara. Después de mí, los meteorólogos serán siempre
certeros tras el chubasco.

TODO SE HA PERDIDO, MENOS EL HUMOR
• El regalo perfecto para una recién casada es el álbum de las 69 posiciones.
• La exhibicionista plagió a Lady Godiva y se montó en una cebra hasta pandearla.
• Dejé de viajar el último año porque no tengo de quien despedirme.

HC
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Al igual que las corporaciones policiacas y los diputados, los partidos políticos ocupan los últimos lugares en
credibilidad y confianza por parte de los mexicanos, señalan diversos estudios universitarios.

Los partidos políticos, cada vez más alejados de la
sociedad: analistas  de la Universidad

“La normatividad debe ser mucho más
estricta al regular este tipo de gastos. En este
sentido, no es mala la propuesta del PRD de
que en vez de costear anuncios en medios de
comunicación se favoreciera un contacto más
directo de los políticos con la ciudadanía”.

PARTIDOS PEQUEÑOS, ¿EMPRESAS
FAMILIARES?

La conformación y registro ante el Instituto
Federal Electoral de partidos políticos nuevos
más que positiva, implica mayor inversión,
confusión para los electores y atomización en
las preferencias electorales, asegura el doctor
Valdez Zepeda.

“El país sostiene un pluripartidismo radical,
que lo único que provoca es la polarización
de la votación. Lo más conveniente sería
afianzar un sistema de cuatro partidos,
siempre y cuando tengan ofertas distintas y
planteamiento diferenciados, para de esta
manera consolidar la democracia”.

“Tener muchos partidos no indica
necesariamente mayor representatividad de la
población, ya que puede haber opciones que
no tienen nada que ver con lo que la sociedad
quiere y sus propuestas no tienen mayor eco,
en esos casos no tiene sentido el registro de
más partidos”, considera Cortés Guardado.

El universitario coincidió con el
señalamiento de la maestra Romero Miranda
en que algunos partidos se constituyen sólo
para sacar provecho del erario público.

“Algunos partidos se convierten en empresas
familiares, que se aprovechan del financiamiento
público otorgado a los partidos, pues por lo
general en la primer elección pierden el registro”.

R o m e r o
Miranda aseguró que
para erradicar eso se
tendría que
reestructurar la forma
de brindar los
subsidios.

“En lugar de
darles el
financiamiento con su
registro para participar

en la elección, podría otorgarse después. De esta
manera los partidos se pueden registrar y acordar
con el Código Federal de Instituciones y
Procedimientos Electorales, Cofipe, un porcentaje
de votación mínimo para poder acceder al dinero,
de lo contrario no habría tal”.

Los mexicanos están enfadados de los
tiempos tan prolongados en las campañas

electorales, y el alto costo que
representan, comenta la maestra Laura

Patricia Romero Miranda.
Algunos de los

investigadores, consideran
que el país sostiene un
pluripartidismo radical,
que lo único que provoca

es la polarización del voto.

coexistencia de un sistema de partidos
acaudalado en un país pobre.

Concuerdan en que lo ideal sería reducir
el tiempo de campaña a dos o tres meses
como máximo, para evitar el cansancio de la
población y la contaminación visual y auditiva
así como la basura que genera.

“Tres meses es tiempo suficiente para que
los candidatos den a conocer sus propuestas, la
gente los identifique y decida el sentido de su
voto. Aparte de los beneficios financieros que
esto traería, nos ahorraríamos los golpeteos y
el desgaste político ante el ciudadano que
conlleva una campaña”, afirma Cortés
Guardado.

Valdez Zepeda propone  acortar el tiempo
de proselitismo y disminuir el financiamiento
a los partidos hasta en 35 por ciento.

“Si el subsidio se redujera entre 30 y 35
por ciento, no habría detrimento para la
calidad de la democracia y la participación
de la sociedad en los comicios electorales”.

Explica que uno de los principales motivos
del gobierno federal para dotar de mayores
recursos a los organismos electorales y las
instituciones políticas es fortalecer la democracia,
alentar la participación ciudadana y evitar el
abstencionismo. Sin embargo, dice, ni hay
indicios de que efectivamente esto sea así.

“Si analizamos el porcentaje de participación
y los recursos destinados al financiamiento de
partidos, históricamente no hay una incidencia
positiva en la relación de esas variables, por el
contrario la participación ha ido a la baja”.

Según datos del Instituto Federal Electoral,
para el periodo de 1994 a 2000 el subsidio a
instituciones electorales se incrementó en más
de dos mil 500 millones de pesos, mientras
que el porcentaje de
p a r t i c i p a c i ó n
ciudadana decreció
de 74 a 62 por ciento
en el mismo lapso.

Para Romero
Miranda, jefa del
Centro de Estudios
sobre el Cambios y
las Instituciones del
CUCSH, sería viable
revisar la legislación en materia de publicidad
en medios electrónicos, pues se gasta mucho
en ellos.

Tan sólo en las elecciones del 2000, 55
por ciento del gasto electoral total se
concentró en prensa, radio y televisión.

castigo para el PAN, el cual se reflejaría no
sólo en las alcaldía sino en la composición del
Congreso local e incluso en el federal”.

Cortés Guardado refirió que la causa de
estas preferencias se debe a que los
ciudadanos han podido comparar la forma de
gobernar del PAN con la del PRI o PRD, en
Jalisco como en otras entidades y a escala
federal.

“El PAN en Jalisco ha hecho cosas buenas,
sobre todo ha profundizado la democracia.
Sus errores son los que están pesando más,
pues se relacionan con asuntos de vital
importancia para el bienestar de los
jaliscienses, como el crecimiento económico,

el empleo, el asunto de Chapala y la seguridad
pública”, comentó.

El politólogo añadió que el probable voto
a favor del PRI, sería más bien en contra del
PAN. “No creo que los ciudadanos le estén
perdonando nada al PRI, con ellos ya ajustaron
cuentas sacándolos del poder, ahora podrían
castigar al PAN de la misma manera.

Dijo que ante esa situación los panistas se
verían obligados a mejorar sus procesos, a pensar
en la forma de hacer las cosas y a diseñar estrategias
nuevas. “Lo único que habría que esperar es que
los priistas hayan aprendido que la mejor manera
de legitimarse ante los ciudadanos es haciendo
bien las cosas, con transparencia”.❖
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Mariana González
marianaglez66@hotmail.com

La ineficiencia de los funcionarios, el
incumplimiento de las promesas de campaña y
los escándalos de corrupción y fraudes en los
últimos meses han provocado un desencanto
entre los ciudadanos de Jalisco y de todo el país,
quienes cada vez confían menos en los personajes
públicos y los partidos políticos, señalan
investigadores de la Universidad de Guadalajara.

“Hay un descontento con el papel que
desempeñan los partidos políticos, ya que la
población percibe su incapacidad de ofrecer
soluciones a los problemas del país, y la
incongruencia entre lo que prometen y lo que
hacen”, señala la maestra Laura Patricia Romero
Miranda, especialista en política e investigadora
del Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH).

Según diversos estudios universitarios, los
partidos políticos ocupan los últimos lugares en
credibilidad y confianza por parte de los

En México sólo 6 por ciento de
la población milita o simpatiza
con alguna institución política,
mientras que al restante 94 no
le interesan sus actividades y
propuestas, señala Andrés
Valdez Zepeda, investigador del
CUCEA.

mexicanos, al igual que las corporaciones
policiacas y los diputados.

“La mala imagen que la gente tiene de la
política no es gratuita, sino creada por todos los
actores políticos: partidos, instituciones,
funcionarios y gobernantes, quienes a través de
sus acciones se encargan de transmitir un
pragmatismo que raya en el cinismo”, considera
el maestro Marco Antonio Cortés Guardado, jefe
del Departamento de Estudios Políticos del
CUCSH.

En opinión del especialista en mercadotecnia
política e investigador del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas, CUCEA,
Andrés Valdez Zepeda, los partidos políticos han
olvidado el compromiso que tienen de servir a la
sociedad en aras del  poder por el poder mismo,
de lo que se desprende la poca cantidad de
militantes que tienen. En México sólo 6 por ciento
de la población milita o simpatiza con alguna
institución política, mientras que al restante 94
no le interesan sus actividades y propuestas.

Los universitarios coincidieron en que esta
situación es preocupante, ya que podría derivar
en una grave crisis de credibilidad hacia las
instituciones y actores políticos, como sucede en
Argentina y Venezuela.

“La política es una actividad fundamental para
cualquier sociedad, y los partidos son instituciones
necesarias para dar estabilidad a la democracia
de un país, pues una de sus finalidades es fungir
como instrumento de educación política y cívica
para la ciudadanía”, afirma Cortés Guardado.

Entre la poca credibilidad de la población en
los partidos políticos a que piense que no sirven
para nada, sólo hay un paso, y eso es muy

peligroso porque entonces nos quedamos sin
mecanismos de mediación entre la sociedad civil
y el gobierno, lo que puede dar lugar a
movimientos autoritarios, complementa Romero
Miranda.

Otro de los riesgos que se correría a mediano
plazo sería un marcado abstencionismo en los
comicios para elegir alcaldes y diputados, que
se vivirá en algunas entidades del país, entre
ellas Jalisco, como lo indica una encuesta
realizada por la firma Berúmen en la que se
prevé que 52 por ciento de los jaliscienses no
votará.

En la medida en que disminuyera el interés
o credibilidad en la política, los partidos y
candidatos, la tendencia es el aumento del
abstencionismo, explica Valdez Zepeda, jefe
del Departamento de Administración del
CUCEA.

Para Cortés Guardado la opinión adversa
que tiene la ciudadanía no podría derivar en
abstencionismo, ya que la sociedad ha
madurado y sabe que el voto es una manera
de hacer escuchar su voz.

“La población sabe que el sufragio es el
único proceso para expresar su opinión de
manera masiva. Está consciente de que votar
es una opción para elegir a las autoridades
que quiere, por lo que ha aprendido a discernir
las razones de su voto”.

REVISAR ASPECTOS DE LAS CAMPAÑAS

Los tiempos prolongados de campañas
electorales, así como el alto costo que representan
es un factor que contribuye al enfado de los
mexicanos hacia los candidatos y partidos
políticos, aseveran los especialistas universitarios.

En México, las campañas para aspirantes
a cualquier puesto de representación pública
duran alrededor de seis meses. Para el 2000,
la elección para presidente de la república
arrojó gastos de cerca de 12 mil millones de
pesos.

No obstante el tiempo oficial de
proselitismo electoral, la gente tiene que
aguantar las precampañas que al carecer de
regulación, no tienen límite, como sucedió en
el caso de Vicente Fox, cuya precampaña duró
casi tres años, aseguran.

Desde el punto de vista de la maestra
Romero Miranda, aunque el gasto en procesos
electorales y subsidio al sistema de partidos
es muy elevado para el grado de desarrollo de
México, este es un lujo que se pueden dar las
sociedades que pretenden ser democráticas,
aunque habría que hacer más eficaz el gasto.

Por el contrario, Valdez Zepeda y Cortés
Guardado opinan que en México la
democracia tiene un costo alto, el cual es
subsidiado por la población y que propicia la
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¿UN VOTO DE
CASTIGO PARA
EL PAN?

Como resultado de
la evaluación que
los jaliscienses han
hecho acerca de la
actuación del
Partido Acción
Nacional (PAN) en
el poder, el Partido
Revo l u c i ona r i o
Institucional podría
volver a gobernar
en el municipio de
G u a d a l a j a r a ,
asegura Marco
Antonio Cortés
Guardado.

Dijo que las
tendencias elec-
torales que regis-
tran las últimas
encuestas en las
que se habla de la
posible ventaja que
el PRI tendría sobre
el PAN en las
próximas elec-
ciones de alcaldes y
diputados locales,
podrían man-
tenerse  y concre-
tarse en el próximo
proceso electoral.

“Sí existe una
enorme posibilidad
de que la gente
emita un voto de
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Centro Universitario de la Ciénega
Los petroglifos de la Ciénega,
amenazados por vandalismo

Claudia A. Contreras

V estigios de antiguas
civilizaciones que
habitaron la región de la

Ciénega de Jalisco se encuentran en
el olvido, amenazados por la escasa
protección que se les brinda. Este
es el caso de los petroglifos de la
Ciénega (rocas grabadas por
civilizaciones antiguas), localizados
en la ribera norte de Chapala, cuya
antigüedad data de alrededor del
700 después de C.

Dichos petroglifos son, por lo
general, un conjunto de grandes
monolitos de roca basáltica.
También los hay pequeños o incluso
inscritos en algunos peñascos que
forman parte de una barranca o
como grandes rocas incrustradas al
ras de la pendiente de algún cerro.

“La mayoría de las veces se
localizan en zonas de difícil acceso
para la mayoría de la población; sin
embargo, los más de 37 sitios
diferentes de la región Ciénega están
totalmente desprotegidos, a merced
de los llamados buscadores de
tesoros, vándalos que destrozan las
piedras con el necio afán de
encontrar tesoros antiguos”, señala
el investigador del Centro
Universitario de la Ciénega
(CUCiénega), Alfredo Morales del
Río, estudioso de estos vestigios.

Sobre las características de estos
grabados rupestres, explica el
académico que son relativamente
poco profundos y que la capa
exterior de las rocas expuestas a la
intemperie no es dura, de ahí que
se cree que las herramientas o
cinceles usados por los artesanos
eran de pedernal, andesita, etcétera,
materiales muy resistentes y
adecuados para el trabajo en piedra.

En cuanto a su significado, los
petroglifos se encuentran por lo
general “como indicadores” de los
lugares adecuados para el
asentamiento de poblaciones, en
áreas que fueron volcánicas, donde
hay tierras fértiles y las energías
telúricas son intensas; también cerca
de los ríos o manantiales, o tal vez
marcan la ruta hacia estos lugares.
Algunos autores conjeturan que los
aborígenes del nuevo mundo

grabaron los petroglifos como guías
de sus migraciones a través de valles,
ríos y montañas.

En cuanto a la tipología, se
repite constantemente el signo de

Hay rocas que se encuentran destrozadas por la utilización de dinamita, otras por cincel y
marro, de ahí la urgencia de proteger este patrimonio cultural de valor incalculable.

la cruz, como en todas las naciones
americanas desde Canadá a
Patagonia, al igual que la espiral.
Algunos autores lo consideran como
“símbolo de la fecundidad, del

nacimiento y de la vida después de
la muerte”.

Según la legislación vigente en
materia de arqueología, zonas como
esta deben ser resguardadas por

Diplomado sobre ambientes virtuales
para el aprendizaje

En este diplomado,
inédito en el país,
coparticipa la Universidad
de Nuevo México.

Por primera vez en México será
impartido un diplomado que enseñará
a administrar el proceso de creación
y puesta en marcha de ambientes
virtuales para la enseñanza, afirmó el
licenciado Roberto Baltazar Ceja,
coordinador de tecnologías para el
aprendizaje, del Centro Universitario
de la Ciénega, de la UdeG.

“Se trata del diplomado en
gestión de ambientes virtuales para
el aprendizaje, que inicia este 24 de
julio en ese plantel universitario, y
en el cual participa en su
organización la Universidad de
Nuevo México, de Estados Unidos.

“Es un diplomado que se
imparte por primera vez en la
repúbl ica, porque no está
enfocado a generar cursos en línea
o a distancia, sino a administrar el
proceso de creación y puesta en
marcha de ambientes virtuales con
todas las herramientas
tecnológicas de innovación”,

agregó Baltazar Ceja, quien
coordina esta actividad.

Aunque hay otro tipo de cursos
aplicados a la educación continua,
a consecuencia de la naturaleza del
proyecto, no existe en México un
diplomado con estas características.

“Por esta situación se estableció
un convenio de colaboración con la
Universidad de Nuevo México, para
que especialistas impartieran
algunos talleres, además de que
trabajaremos en línea con ellos.

“Esperamos que este diplomado
abra una nueva etapa en la
Universidad de Guadalajara y en

México, con gente que empiece a
trabajar los ambientes virtuales de
una manera más formal que la de
ahora, pues desconocemos cuáles
son los estándares de la educación
virtual”.

La idea es que una vez concluida
esta etapa, las personas capacitadas
del CUCiénega generen un nuevo
diplomado a distancia.

La importancia de este tipo de
cursos, señaló el universitario, es
que con el tiempo la Universidad
podrá extender su cobertura sin
utilizar espacios físicos de las
escuelas.❖

instancias competentes, cuya
responsabilidad debe compartirse
con los gobiernos estatales y
municipales donde se localizan.

Sostiene Morales del Río que
hay rocas que se encuentran
destrozadas por la utilización de
dinamita, otras por cincel y marro,
de ahí la urgencia de proteger este
patrimonio cultural de valor
incalculable.

Para hacer conciencia de esta
herencia milenaria entre la sociedad
de esta región y del estado, la
Coordinación de Extensión
Universitaria del CUCiénega
presenta la colección Petroglifos de
la región Ciénega, vestigios
rupestres del pasado, que consta
de 30 fotografías tomadas por el
propio Alfredo Morales del Río en
expediciones realizadas a las zonas
donde se encuentran dichos
vestigios.

Esta colección permanecerá
hasta el 2 de agosto próximo en el
vestíbulo de la rectoría, en la sede
Ocotlán del CUCiénega, de la
UdeG. La entrada es libre.❖C
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Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades

David Arenas

“La emoción del color justificado con la
esencia de la materia, el cuerpo y el concepto”,
dan vida a la exposición de pintura acrílica y
dibujos Luz sin sombra, de Juan Carlos Urive,
que fue inaugurada la semana pasada en la
galería Chucho Reyes, en la Casa de las
Palabras y las Imágenes.

Una gran parte de la obra la conforman
personajes de la vida cotidiana, vivos o
muertos, con los que el autor convive
indirecta o directamente. Tal es el caso de
personalidades como Mauricio Garcés,
Pedro Infante, Frida Khalo, “Cantiflas”,
Juan Kraeppelin, Valo Pulido y Manuel
Ramírez. Los tres últimos son pintores
locales.

La exposición, conformada por 25
pinturas en acrílico, dos instalaciones y un
collage fotográfico, dan muestra de la
diversidad de técnica y colorido. “Me gusta
pintar los iconos para la sociedad, y con ello
expresar algo sutil”.

Para Juan Carlos Urive el objetivo de su
obra es unificar el icono y utilizar su figura,

Luz sin sombra
en la galería Chucho Reyes

Braulio Mariscal Figueroa

Julio Antonio Mella es un personaje en la
historia de la política de México y Cuba, que
dedicó su vida a una incansable lucha social;
impulsó la convergencia de campesinos,
obreros, estudiantes y profesores. Su activismo
incomodó a la dictadura de Machado en Cuba,
y sus ideales políticos tuvieron eco en el
México revolucionario.

La historiadora cubana Olga Cabrera
hurga en la vida de Mella, y nos muestra
su excelente obra Mella: una historia en
la política mexicocubana, editado por el
Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades, de la UdeG.

La autora recurrió a entrevistas, relatos
y recorrió lugares para mostrarnos una
mejor semblanza de Mella.

En el libro, Cabrera logra reconstruir la
vida de Mella desde su niñez, su época de
estudiante, su vida política y hasta sus
romances.

Mella: una historia en la política
mexicocubana.
La nueva publicación de Olga Cabrera

Julio Antonio Mella nació en Nueva
York en 1901, hijo de un dominicano y
una neoyorkina. No obstante, se crió y
apropió de la identidad cubana. En su afán
por impulsar el movimiento opositor en la
isla, se sometió a una huelga de hambre y
fue encarcelado por e l  gobierno de
Machado. Más tarde tuvo que salir de Cuba
porque corría peligro. Pasó por Honduras
y Guatemala, donde organizó luchas
sociales. Finalmente México le dio asilo con
el consentimiento del presidente Calles.

E l  México a l  que l legó Mel la se
encontraba en un profundo movimiento
político y social. Todavía perduraban las
huellas de la revolución. El poeta Salvador
Díaz Mirón y el anarquismo serían dos
influencias que Mella encontró aquí.

Fue justamente en nuestro país en
donde Mella fortaleció sus ideales políticos
y amplió sus luchas sociales. Tuvo una
participación activa dentro del  Partido
Comunista de México.

Además, Olga Cabrera aborda dos
hechos trascendentales que Mella vivió en
México. El primero tiene que ver con el
romance que sostuvo con la fotógrafa de
origen italiano Tina Modotti, “bellísima
mujer”, con quien compartió sus ideales
pol í t icos “y que de la pasión inicial
sucediera un amor profundo”, acota
Cabrera. El segundo está relacionado con
su muerte, que sucedió en enero de 1929,
en la c iudad de México,  donde fue
asesinado por dos hombres bajo las órdenes
del dictador Machado.

De esta manera, el l ibro de Olga
Cabrera pretende mostrar la historia de un
hombre cuyas propuestas pueden ser
rescatadas “en momentos en que la
globalización se ha hecho avasalladora, y
es preciso crear organizaciones regionales
para que los intereses populares se
defiendan de las opresiones y saqueos
imperialistas”, como señala Jorge Alonso,
escritor del prólogo.❖

forma y concepto, darle color y manejarlo
de manera popular, fusionando las
percepciones.

El grupo de Jazz Psique fue el invitado a

Breves del CUCSH

Donan acervo especializado

La Biblioteca Central del Centro Universitario
de Ciencias Sociales y Humanidades
(CUCSH) de la UdeG recibió una donación
de 470 volúmenes, que conforman 130
títulos, por parte de la Secretaría de
Relaciones Exteriores, la cual fue entregada
la semana pasada por Antonio Dueñas
Pulido, embajador delegado regional de dicha
dependencia en Jalisco.

En presencia del doctor Juan Manuel
Durán, Rector del CUCSH, y la maestra
Gloria Angélica Hernández, secretaria
administrativa, el funcionario hizo la entrega
oficial del acervo, en el que  predominan
obras sobre temas referentes a las relaciones
exteriores e internacionales, diplomacia,
política exterior e historia contemporánea de
México, material que por cierto beneficiará
mucho a carreras como relaciones
internacionales y asuntos internacionales, ya
que con esta acción se logra una
actualización del catálogo que ofrece la
biblioteca a los estudiantes del CUCSH.❖

Reconocen a estudiantes y académicos y
administrativos

El reconocimiento es por “el fuerte interés que
tienen por ser mejores alumnos, docentes y
trabajadores”, afirmó el  licenciado Trinidad
Padilla López, Rector general de la UdeG,
durante la VII Ceremonia de reconocimientos
a estudiantes, académicos y administrativos
distinguidos de la División de Estudios
Políticos y Sociales del CUCSH.

“Somos quienes damos vida a las
instituciones, y el camino que tomen éstas
dependerá de nuestras acciones”, comentó
Patricia M. Etienne Loubet, directora de la
División de Estudios Políticos y Sociales, al
entregar la presea “Doctora Irene Robledo
García” a catorce docentes; dos trabajadores
administrativos, 147 estudiantes y diez
egresados. (Marco A. Gabriel)❖

Países abiertos, ciudades cerradas

Las sociedades se encuentran en cambio
constante, y nadie tiene una respuesta
certera a las causas de la formación de la
nueva sociedad del siglo XXI en los países
latinoamericanos, afirmó Maristella Svampa
durante la conferencia inaugural del Coloquio
Latinoamérica: países abiertos, ciudades
cerradas, que se celebró la semana pasada
en el CUCSH.

Aseguró que los nuevos cambios
estructurales de la sociedad se deben
principalmente a dos factores: primero al
cambio acelerado de la población y la
movilidad de los ciudadanos y segundo, a la
injerencia creciente de empresas privadas en
los gobiernos. (Rosa Ángela Salinas)❖

la exposición, que también acompañó al
pintor en la interpretación de algunas de sus
canciones. La exposición de acrílicos será
clausurada el 2 de agosto próximo.❖
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La experiencia hace la diferencia:
Manuel de Jesús González Álvarez

Mariana González

Todólogo es la palabra con la que
Manuel de Jesús González Álvarez
define su trabajo. Su labor consiste

en cuidar que todos los visitantes de la Casa
Hidalgo II registren su entrada. Además, recibe

documentos, atiende llamadas y resuelve las
peticiones de las distintas dependencias que
alberga ese recinto.

Desde hace 26 años es trabajador
universitario, tiempo en el cual ha pertenecido
a diversas dependencias, como las
preparatorias 2 y la nocturna José Parres

Arias, así como a la Coordinación de Servicio
Social.

Don Manuel asegura que lo mejor de
pertenecer a la Universidad de Guadalajara
es poder regresarle algo de lo mucho que le
ha otorgado, pues le  dio la formación
profesional que todo ser humano necesita.

Aunque su carrera como abogado es una
de sus pasiones, desde hace varios años dejó
de ejercerla, porque el horario de su labor
universitaria no le permitía litigar como
deseaba.

Sin embargo, al preguntarle sobre sus
planes futuros, don Manuel no duda en
manifestar su deseo por volver a litigar, ya
que una de sus mayores inquietudes es ayudar
a los más pobres, a los que por su condición
económica no se pueden defender como es
debido.

Señala que no ha tomado ningún curso
de actualización profesional, ya que para él
no hay nada mejor que la experiencia que da
la práctica.

“Yo no creo en maestrías, cursos ni nada
de eso, porque, ¿qué prefieres: ser un
verdadero abogado o tener solo un título? La
experiencia hace la diferencia”.❖
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SÁBADO  8:30 a

13:30
40 - 50% OFFICE 1 1/2 AÑOS

COSTCO 36298703
ESTUDIANTES DE
BACHILLERATO O

INGENIERÍA
AUX. DE CENTRO LLANTERO M 25 - 38

COMPLETO O
MEDIO TURNO

X X X

COSTCO 36298703
ESTUDIANTES DE
BACHILLERATO O

LICENCIATURA
AUXILIAR DE CAJAS AMBOS 18 - 29

MEDIO TURNO
VESPERTINO

X X X

COSTCO 36298703
ESTUDIANTES DE
BACHILLERATO O

LICENCIATURA
AUXILIAR DE FARMACIA AMBOS 18 - 29

COMPLETO O
MEDIO TURNO

X X
MÍNIMA EN

PUESTO
SIMILAR

COSTCO 36298703
ESTUDIANTES DE
BACHILLERATO O

LICENCIATURA

AUXILIAR DE FUENTES DE
SODA AMBOS 18 - 29

MEDIO TURNO
VESPERTINO X X X

GRUPO
FORCHETA 38174414 / 16 L.C.P. CONTADOR GENERAL F 25  - 40 9 a 18 HRS. De L a S X OFFICE 2 AÑOS

IMPORTACIONES
DE JALISCO

(IJSA)
36089456

LIC. NEGOCIOS
INTERNACIONALES O

COMERCIO INTERNACIONAL

LIC. NEGOCIOS
INTERNACIONALES O

COMERCIO INTERNACIONAL
AMBOS 24 - 28

8:30 a 13:30 y 15:00
a 18:30 HRS.

50% OFFICE X

WAL-MART
38131305, ext.

7137
PREPARATORIA, TÉCNICOS

CONTABILIDAD
AUDITOR INTERNO AMBOS MAY. 18 COMPLETO BÁSICO OFFICE

1 AÑO COMO
AUDITOR
INTERNO

FORD COUNTRY 38192125 / 21
ESTUDIANTE

MERCADOTECNIA
PRACTICANTE F 18 - 25

L a V   15 a 20  y
S  9 a 2 HRS.

X BÁSICOS X

FORD COUNTRY 38192125 / 21 PREPARATORIA, TÉCNICO TELEMARKETING F 18 - 25 COMPLETO X BÁSICOS
EXPERIENCIA

MÍNIMA EN EL
PUESTO

FORD COUNTRY 38192125 / 21 PREPARATORIA, TÉCNICO CAJERA F 23 - 30
L a V de 16 a 21 y S

de 15 a 20 HRS.
X X 1 AÑO

Tercer congreso nacional

y Segundo internacional

“Retos y expectativas
de la universidad”,

del 6 al 9 de noviembre

Sede:

Universidad Autónoma del

Estado de México.

Informes

en la Oficina de Enlace Institucional

Teléfonos 31 34 22 59, 38 25 89 45

Dirección electrónica:

http://148.215.4.204/congreso3/

homepage.html

Correo electrónico:

anamaria@redudg.udg.mx

Asociación Nacional de
Universidades e Instituciones

de Educación Superior
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SINERGIA
POST-HUMANA

Exposición
en Casa Vallarta

Espacios
culturales
La creación de un reglamento para el uso
de los espacios en museos y galerías, así
como la inclusión de la curaduría
profesional en las exposiciones, fue la
propuesta de la UdeG, por medio del
CUAAD, al participar en las mesas sobre
las manifestaciones artísticas y culturales,
organizadas por la Comisión de cultura,
del Congreso del Estado.

Filosofía
Es tiempo de que los egresados de filosofía
trasciendan la docencia y la investigación,
indicó el jefe del Departamento de
Filosofía, de la UdeG. Agregó que este
profesional debe estar inmerso de manera
franca y responsable en la vida social.

Gavin Youl

Las imágenes de Gavin Youl  muestran la
sensualidad femenina con mujeres de formas
alentadoras y toques de bondage: trajes de
piel y cadenas masoquistas.

El artista habla y piensa en el futuro de la
humanidad como una hibridación entre
tecnología y hombre, cuerpo y cibernética.

Para la exposición usó impresiones
digitales sobre tela y trabajo en espacios
virtuales de tercera dimensión. Youl  dijo adiós
al pincel y dio la bienvenida al mouse, una
herramienta nueva para nuevas formas de
expresión.
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Marco Tulio Flores
marcot@redudg.udg.mx

Varios han sido los intentos
por fortalecer las políticas
culturales en Jalisco. Por

más de 10 años los interesados han
organizado mesas de discusión entre
la comunidad cultural y los diferentes
organismos públicos involucrados en
la materia, que en su mayoría han
servido para que los artistas asuman
un papel crítico, analítico y
participativo de forma
multidisciplinaria, a pesar de que
muchas de las reflexiones quedan en
propuestas de buena voluntad, al no
existir un órgano coercitivo que le
dé seguimiento y exija el
cumplimiento de las acciones
enunciadas en planes, proyectos y
leyes.

Con esta perspectiva y luego de
que el Congreso del Estado, por
medio de la Comisión de cultura

FOROS

Piden reglamentar el uso de
los espacios culturales
La creación de un
reglamento para el uso
de los espacios
museísticos y galerías,
así como la inclusión de
la curaduría profesional
en las exposiciones,
fueron algunas de las
propuestas de la UdeG.

Deberá existir un órgano coercitivo que vigile el cumplimiento de
las propuestas culturales de la Ley de fomento a la cultura.

efectúa mesas de discusión en torno
a las diferentes manifestaciones
artíst icas y culturales para
enriquecer la Ley de fomento a la
cultura, la Universidad de
Guadalajara participó hace poco,
en el ámbito de las artes plásticas,
a través del Instituto de
Investigaciones Estéticas, del
Centro Universitario de Arte,
Arquitectura y Diseño, que dirige
el maestro Efraín Franco Frías.

Con una ponencia presentada
por Jaime Aurel io Casi l las,
colaborador del instituto, Franco
Frías destacó que la propuesta hizo
hincapié en la necesidad de una
reglamentación de los espacios que
albergan obra pictórica, en donde
no existe una curaduría como
actividad a desempeñar de manera
constante y con el objetivo de
profesionalizar las exposiciones,
pues en Guadalajara está
desarticulada tal función.

Señaló que las autoridades
estatales plantean que existe una
enorme cantidad de museos y
galerías que no cuentan con una
polí t ica clara y acorde a los
t iempos y espacios para las
exhibiciones, aunque algunos
museos son la excepción, como el
de las Artes, de la UdeG y el
Regional, del INAH.

En el ámbito teatral reconoció
que no existe claridad en cuanto
al tipo de trabajos a escenificar en
cada uno de esos espacios, ya que
de manera indiscr iminada Organizaron mesas de discusión para enriquecer la Ley de fomento a la lecturaA
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confluyen todas las obras en los
mismos lugares.

“No se respeta la vocación de
cada uno de los espacios y no es
posible identificar ningún teatro
para lo infantil, escolar, amateur,
profesional y experimental”.

El funcionario universitario
expresó que conviene crear una
compañía de teatro estatal, como
es propuesta en el Programa
estatal de cultura, lo que implica

contar con una infraestructura
actoral, de directores y de espacios
físicos, así como con una partida
financiera establecida.

Como miembro del consejo
editorial en el área de literatura,
de la Secretaría de Cultura, Efraín
Franco Frías dijo que vivimos una
precaria situación financiera en el
ámbito editorial, que representa un
atentado contra el espíritu creador
de los jaliscienses.

“He detectado una gran
creatividad en los trabajos literarios
de creación que he recibido, por
lo que será difícil aceptar que solo
se podrán publicar cinco con los
recursos asignados para este año”.

Comentó que para el próximo
año no habrá cambios sustantivos
para la cultura en materia
presupuestal, lo que hará que la
cultura siga siendo la mendiga
elegante del estado de Jalisco.❖

Víctor González

Desde el martes 23 de julio, Jalisco cuenta
con un programa de análisis para temas de
actualidad, problemas políticos, económicos
y sociales, tratados por especialistas
universitarios y personajes del sector público
y privado, cuyo objetivo es dar información
para que el ciudadano entienda mejor y esté
informado sobre los problemas de su
entorno.

Claves es el nombre del programa que
aparecerá todos los martes, a partir de las
22:00 horas, por canal 4 de Televisa de
Occidente. Es producido por la División de
Estudios de la Cultura, el Centro de estudios
estratégicos para el desarrollo y la Unidad de

TELEVISIÓN

Claves, de la UdeG, ya está al aire

producción audiovisual, de la Universidad de
Guadalajara.

Así lo informó el maestro Pablo Arredondo
Ramírez, director de estudios de la cultura y
conductor del programa. “El fin de la emisión
es tratar temas de actualidad y con relevancia
para la sociedad”.

Apuntó que el programa no busca llevar el
tema de la semana o el día, a la mesa de discusión,
sino abordar situaciones sociales, políticas y
culturales, las cuales requieran un análisis con la
profundidad de la investigación universitaria.

“Lo importante será la información que
cada tópico genere, y que dará al espectador
elementos para entender los problemas de su
entorno, así como las posibles soluciones.

“Procuraremos llevar a la gente adecuada.

Pueden ser expertos de alguna universidad o
personajes del sector público o privado, pero
con información importante. En otras
ocasiones podrán ser ciudadanos afectados
por los problemas que abordemos.

“El primer programa intentó enviar un
mensaje de cómo será la dinámica y el formato
de Claves. Contó con dos académicos: uno
de la Universidad de Guadalajara y otro
extranjero, así como una funcionaria del
Banco Mundial, que expuso, desde la
perspectiva de una institución de talla global,
el tema de la corrupción en nuestro país”.

Reconoce que algunos temas no podrán
ser tratados en 45 minutos, como fue el caso
del primer programa. Sin embargo, será posible
plantear los escenarios generales, además de

que los interesados tendrán información
producida por el equipo de redacción, misma
que estará disponible, desde la próxima
semana, en la página electrónica de la UdeG.

Considera que el primer programa tuvo un
nivel digno para salir al aire, aunque debe
mejorar en forma y contenido. “La televisión
no es un medio sencillo, pues intervienen
muchas voluntades”.

“Las observaciones recibidas han sido, en
general, positivas. La ideas es que el programa
crezca. Eso haremos en las próximas semanas:
mejorar aspectos de la producción y la forma
de tratar los temas”.

Claves pasará los martes, a las 22:00
horas, por canal 4. Será repetido los jueves y
sábados, a las 21:00 horas, por canal 21.❖
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Alejandra Tello
arenasa@redudg.udg.mx

Aquellas épocas de teatro de revista y
cabaret vividas en México y en Guadalajara
hace no muchos años, fueron desplazadas
por los novedosos espectáculos que
ofrecen los centros nocturnos actuales,
alejados del contexto de los mexicanos,
considera Carlos Alberto Maciel García,
jefe del Departamento de Artes Escénicas,
de l  Centro Univers i tar io  de Ar te ,
Arquitectura y Diseño (CUAAD) y también
director de la puesta en escena de Salón
calavera.

Su autor, Alejandro Aura, se basó en la
anécdota del incendio del Terraza casino,
en la ciudad de México y la separación del
Sindicato de Actores Independientes (Said),
de la Asociación Nacional de Actores
(Anda).

“El texto representa un reto para los
muchachos al trabajar en un tipo de teatro

ESCENARIO

El teatro de revista

La puesta en escena Salón Calavera, del autor
Alejandro Aura, podría presentarse próximamente

en un bar.

que si bien tiene una aparente simplicidad,
presentarlo como vodevil implica un fuerte
compromiso.

“Recordamos también los movimientos
reinvidicatorios de bailarines y cantantes
que durante mucho tiempo lucharon por
tener una representat iv idad rea l ,
movimiento que se fue perdiendo.

“Mi propuesta es que ese tipo de lugares
debieron continuar, así como el movimiento
del Said”.

En el espectáculo de Salón calavera
participan 16 muchachos, desde segundo
semestre hasta egresados, la mayoría
actores, y tres en la tramoya y luces.

“Yo platiqué mucho con ellos para
hacer del espacio teatral un tugurio tapatío
propio de la zona de Gigantes y Obregón.
Siento la necesidad de recordar una gran
época, aunque en principio ellos no creían
mucho en la posibilidad de hacerlo en un
bar.

“A la fecha no hemos tenido muchas

presentaciones, porque mi idea es que la
acción se desarrolle en ese ambiente”.

A decir  de Macie l ,  los actores
principiantes son dados a soltar fácilmente
su personaje y salirse de escena, es decir,
descontrolarse. En este montaje trataron
de cuidar este aspecto.

“En una parte de nuestro teatro frívolo y
de revista era importante el manejo del albur,
el dominio del público, el llamado timing y
todo eso fue analizado concienzudamente, a
pesar de que por desgracia no contamos con
muchas referencias”.

El  proceso de monta je tardó
aproximadamente seis meses y aunque
algunos de los actores son egresados, el
grupo logró integrarse como representativo

DOCENCIA

Despachos de filosofía
para el futuro
El filósofo debe estar
integrado de manera
franca y responsable
en la vida social.

Armando Ramírez Fregoso

En un futuro podremos ver a
los filósofos instalar
despachos para asesorar

sobre problemas políticos,
económicos, sociales y culturales,
considera el maestro Clemente
Castañeda Valencia, jefe del
Departamento de Filosofía, de la
UdeG.

¿Cuáles son las expectativas del
egresado de la licenciatura en
filosofía? Es un tema en torno al cual
existe una abundante reflexión en
el seno de este departamento, señala
su director, quien considera que es
tiempo de que los egresados
trasciendan la docencia y la
investigación.

“Deseamos que vaya más allá de
esa conducta académica. Pensamos
que el filósofo debe estar inserto de
manera franca y responsable en la
vida social.

“No sería descabellado pensar
que en un futuro, el filósofo instalará

espacios de comunicación con la
sociedad, es decir, despachos de
filosofía”.

Aunque de entrada parezca un
poco descabellada esta idea, el
funcionario universitario indica que
en la medida en que el filósofo tenga
una presencia necesaria, en esa
medida deberá estar disponible para
la sociedad.

“Bien sea con el propósito de
clarificar la realidad, que resulta
compleja, bien para apuntar
soluciones a los problemas generales
y particulares de la sociedad.

“Estamos hablando de su
incorporación a la globalización,
al ámbito político, académico,
económico. Es decir, debe estar
inmerso en el mundo de la cultura,
en sus di ferentes manifesta-
ciones”.

Si bien nadie duda cuáles son los
caminos tradicionales que
recorrerán los egresados de
medicina, derecho, contaduría o
ingeniería, siempre queda la
incertidumbre sobre el campo de
acción de los filósofos.

A este respecto Castañeda
Valencia contesta: “Las ciencias
particulares tienen identificado su
objeto de estudio, pero en el caso
de la filosofía, su objeto es una

permanente búsqueda que implica
hacer filosofía.

“Sin embargo, podemos decir
que la filosofía, por su manera
general y sintética de tocar sus
problemas, tiene un carácter
totalizador. Su compromiso es, en
este caso, ver la realidad con un alto
nivel de nitidez, en auxilio de todo
el conocimiento.

“En ese sentido hay una estrecha

relación del filósofo con el
conocimiento científico y no científico,
o sea, la filosofía permea toda la
estructura cognitiva del hombre”.

Respecto a la imagen que la
sociedad tiene del filósofo, el
maestro Castañeda reconoce que
esta no es la mejor, “o cuando
menos, la sociedad no ve la imagen
que nosotros deseamos proyectar”.

Asevera que la comunidad

filosófica nacional coincide en la
necesidad de fortalecer la imagen del
filósofo, de tal forma que esté
presente en la discusión de la
problemática social de México.

“Debe incidir en el diseño de
país que queremos, con opiniones
responsables, fundadas, y desde el
punto de vista político e ideológico,
comprometidas y al lado de los
pobres”.❖

del Departamento de Artes Escénicas, del
CUAAD.

Por fortuna el mito de que el teatro
universitario tiene baja calidad o no está a
la altura del teatro profesional, ha ido
desapareciendo.

“Yo creo que aún existe en quienes
acuden al teatro para crear un estatus. Para
que otros vean que son cultos, aunque en
realidad no les interese la obra”.

Salón Calavera se presentó hace dos
meses en el Centro Cultural Chapalita,
mismo que fue recreado como un bar. Por
el momento no está en cartelera, pero
Maciel asegura que próximamente será
presentada en un espacio adecuado, quizá
en un bar.❖
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Laura Sepúlveda Velázquez
lgsepulveda@redudg.udg.mx

Impulsar actividades como el teatro, la danza y
la música son los objetivos para el siguiente
semestre de la Preparatoria 1, que por lo pronto
ya cuenta con una rondalla integrada por cerca
de 50 estudiantes y busca su consolidación, así
como la de otros grupos musicales.

Lo anterior fue expresado por el maestro
Carlos Rodríguez Sahagún, jefe de difusión
de ese plantel, quien señaló que se busca
integrar dichas materias, para contar con
programas más completos y llevar a las plazas
públicas sus festivales, por lo menos una vez
al mes, para que los estudiantes expresen su
talento cultural.

“La rondalla se creó para que el joven
tenga espacios y lugares donde ocuparse,
sobre todo en una preparatoria que no tiene
muchas áreas verdes. Se convocó  a los
jóvenes que saben tocar guitarra o algún otro
instrumento, cantar, y ahora tenemos más de

50 alumnos que están ensayando, una
rondalla con acompañamiento con un
programa de diez canciones y ha actuado en
varias actividades internas, y ya hay solicitudes
para presentarse fuera”.

La preparatoria no contaba con una
rondalla desde 1973, y ahora se retoma
gracias a la respuesta de los muchachos, que
no se hizo esperar.

Indicó que esperan que en un mes más se
presente ante la comunidad universitaria y
público en general.

“Es una rondalla que refleja el entusiasmo,
disciplina y orgullo de pertenecer a la
preparatoria, y de difundir las actividades de
la escuela”.

Señaló que al mando se encuentra el doctor
Jorge Alcántar Jaramillo, también director de
la rondalla del ayuntamiento de Guadalajara.

“Tiene mucha calidad y sensibilidad. Ha
sabido motivar a los muchachos, quienes
actualmente están en la etapa de mejorar su
desempeño artístico. Ensayan lunes miércoles
y viernes. Se están perfeccionando”.

Puntualizó que el patronato de padres de
familia adquirió un bajo, un acordeón,
panderos, mandolinas y próximamente
contarán con vestuario.

Edición Gaceta Universitaria

Este próximo 1 de agosto, a
las 20:30 horas, en el
paraninfo Enrique Díaz de

León, de esta casa de estudios, será
el concierto del contratenor
Santiago Cumplido.

El programa incluye las arias:
“Son cual  nave che agitata”
(ópera Arteserse), Hasse; “E un
incendio fra di venti” (ópera
Rinaldo), Haendel; “Se labbro
mio non cred i” (a r reg lo  de
Santiago Cumplido), Broschi;
“Alto giove” (ópera Polifemo),
Porpora; “Ombra fedele anch´io”
(ópera Idaspe), Broschi; “Cara
sposa” (ópera Rinaldo), Haendel;
“Venti turbini” (ópera Rinaldo).

Santiago Cumplido parece, a
los ojos de quien no lo conoce y
lo observe por primera vez, un
joven de mirada profunda; sin
embargo, ese rostro esconde a un
cantante cuya voz y cualidades
poseen una madurez notable.

Nac ido en Guada la jara ,
Ja l isco, en 1979, Cumpl ido

OPERA

El contratenor Santiago Cumplido, en concierto

egresó del conservatorio de las
Rosas, en Morelia, Michoacán.
Ha establecido una estrecha
relación con Londres, Inglaterra,
donde real izó estudios en el
Trinity College of Music, además
de que tuvo presentaciones en la
Royal  Academy of Arts y e l
Bolivar Hall.

En nuestro país, la voz de
Cumplido ha estado en la sala
Netzahualcóyotl y Blas Galindo,
en el Centro Cultural Helénico y
el teatro de las Artes, sin olvidar
las frecuentes presentaciones en
el paraninfo de la Universidad de
Guadalajara.

En una entrevista realizada
por  Gaceta Univers i tar ia
(número 169, 24 de julio de
2000) ,  Sant iago Cumpl ido
comentó que era un artista en
proceso: “no soy cantante. No
me gusta que me llamen así.
Estoy en camino de ser músico.
Ahora vivo el principio, pues me
estoy formando”.

“Soy un principiante. Nunca
en mi vida he estudiado ni música

ant igua n i  canto con un
contratenor. De niño estudié
canto en un coro e incluso canté
como tenor con Hugo Barrera y
otros maestros; empero, nunca
he cantado como contratenor”.

Este 1 de agosto podrán
escuchar a este contratenor que,
además, toca guitarra, piano,
batería y cítara.

Durante  e l  conc ier to ,
Cumplido estará acompañado
por el cuarteto ruso Sol del norte,
integrado por Jorge Gutiérrez
Pereyra  (v io la ) ,  V lad imir
Mi lchte in (v io l ín ) ,  Ekater ina
Sto larova (v io l ín )  y  Eugene
Gaulkin (violoncello). También
estarán Igor Koslovsky, en el
fagot, y Alla Milchtein, en el
clavecín.

La entrada general es de 50
pesos. Estudiantes y maestros
con credencial, 25. Para más
informes y venta de boletos,
acudir a las oficinas del Centro
Cultural Casa Vallarta, en Vallarta
1668, teléfono 36 15 49 89,
extensiones 125, 129.❖A
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Por lo pronto ya cuenta con
una rondalla integrada por
cerca de 50 estudiantes.

“Pronto tendrán una escenografía y los alumnos hacen arreglos de
algunas canciones, a los que les dan otros matices musicales. Al joven se le
da libertad y confianza para que presente algo original, sin perder la
esencia”.

Rodríguez Sahagún señaló que además lanzarán
la convocatoria para baile y danza regional.

“Incluso ya tenemos planeado formar algunos
grupos de jazz, y queremos contar con nuestros
propios grupos musicales y alentarlos. Es ampliar
una compañía musical y que no quede como
taller, sino que exista producción y que se
lleve el mensaje de los jóvenes a través
de la música y la danza. Hay
alumnos con mucha
capacidad para estas
actividades”.

Agregó que la
idea es que el
p r ó x i m o
s e m e s t r e
tengan por
lo menos
dos grupos
de jazz y
otros de
m ú s i c a
f o l c l ó r i c a
latinoamericana.❖

MÚSICA

Impulsa la Preparatoria Jalisco
actividades culturales
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VICTIMARIO
Por Lorena Ortiz

Nacimiento: en Guadalajara hace 27 años.
El inicio: empecé con el piano y la guitarra a los
16 años. Tomé algunas clases particulares de
piano, pero las dejé pronto porque me gustaba
mucho improvisar y eso a los maestros no les
caía bien. Se asustaban. Luego estudié dos años
en la Escuela de Música, pero me di cuenta de
que no era mi camino y decidí buscar a mis propios
maestros; los que me interesaban, iba y platicaba
con ellos.
Primer concierto: a los 19 años, con música
propia. Apenas sabía leer y escribir para chelo,
flauta y soprano.
Compositor: me considero más improvisador
que compositor. Nunca he dado un concierto
con música compuesta por otra persona. Solo
una vez acompañé la pieza de un amigo, en la
que yo hacía la melodía. Mi primer concierto
formal fue con mi música y hasta ahora he
seguido igual método: una pequeña estructura
e improvisación.
Vuelo profundo: en el primer grupo que tuve
(1995), participaron algunos músicos de la
filarmónica: Erick P. y Polo Ramírez (primer
contrabajista de la orquesta). Para este grupo
siempre compuse, y al que de alguna manera
dirigí.
UdeG: trabajé un tiempo en la Universidad, en
el piso dos. Hice música para animaciones y
programas.
Música: uno de los más grandes regalos que la
creación nos ha dejado a los hombres. Creo que

es una buena oportunidad para servir y crecer. Nos
vamos y la música se queda aquí, aunque estoy
seguro de que en todo el universo hay música.
Nosotros somos música.
Música II: el sillón, ella, él, moléculas en
movimiento que generan una vibración, una
temperatura y emiten sonidos que no captamos.
Todo es música. La música es un reflejo de la
vida.
Música III: una de mis mejores maestras, no solo

en la técnica o al hacerle el amor, al acariciarla o
al jugar con ella, sino que me ha ayudado en
muchos aspectos de mi vida, más allá de tocarla
sonoramente.
Instrumentos: piano, guitarra, sarangui hindú,
nepalí y la bahía de Madagascar, y el erhu chino,
entre otros.
Terrae ignota: surge en 1999 como un taller
nómada de creación colectiva, con la premisa
de servir a la expresión libre mediante la fusión
de estilos e influencias musicales provenientes
de diversas partes del mundo.
Cine: hace un año compuse la música para la
película japonesa Hana Kirin, de Yuria y Érika
Matsushita.
Destino: la música me ha llevado a viajar por
Nueva York, Londres, donde realicé varios
conciertos y compuse música para algunos
acontecimientos importantes de la moda. La
búsqueda de nuevos instrumentos y sonidos me
llevó hasta la India, donde aprendí y toqué
muchísimo. Estuve en China, en Japón: ahí tuve
la oportunidad de trabajar con niños en algunos
talleres de música.
Viaje: alguien me dijo que no era necesario
haberme ido, que aquí podría haber  aprendido
todo. El viaje está dentro de uno, y es nuestra
decisión elegir el tipo de viaje que emprendemos.
Ojalá que sea positivo para todos. Viajar y
cambiar de espacio, claro que nutre, pero de
todos modos el viaje lo traemos adentro. La vida
es un viaje.❖
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Pobreza cotidiana y manipulación espiritual. Un
país pequeño y sometido dentro de un país grande
y poderoso, apoyado por una ideología
omnipotente y santa. Irlanda del Norte es el
escenario de una historia que circula entre el
apretamiento de cinturón y el diezmo obligado,
ésa última morralla para comer. Desempleo como
símil de autodestrucción, no sólo del desempleado,
sino de todos los miembros de la realidad familiar.
Y entre esas caras de alegría inclusive ante la
abrupta cuesta abajo, un ángel de la guarda
terrenal como catarsis de la esperanza, la ternura
y la sensación de que, a pesar de los trágicos
sinsentidos de la vida, es posible cambiar el mundo
aunque en el fondo del hambre, y más allá de los
soldados de Dios, cambie poco.  Que ya es algo.

Liam (Alemania/Gran Bretaña/Francia, 2000)
es un lienzo narrativo sobre los que si antes
tenían poco ahora no tienen nada. El cuento
fílmico sobre un niño de ojos que comunican
mucho más de lo que deja de comunicar con
palabras. Es el ser humano que tiene tatuada la
palabra inocencia con tinta de oro en la frente.
Un hombre en proceso de serlo pero que, sin
embargo, podríamos imaginar es más adulto que
todos los adultos. Qué importa que los
tartamudeos de su alma le retengan la lava de

su labia, porque cuando llegue la erupción se
sentirá una melodía de regresiones y empatía con
el niño que fuimos pero nunca más no seremos,
con todo y que siempre llevamos uno dentro.

Sin pecado concebido

Del nacionalismo al racismo se encuentra  un
espacio de resentimiento alimentándose de sí
mismo. Liam lo vive sin necesidad de entender lo
que no tendría por qué entenderse. Suficiente con
aguantar las técnicas del miedo infundado a través
de amenazas sobre infiernos imposibles. Y está ese
misterio de las incipientes almas podridas. Esos
niños que no pasan aún por la lupa celestial del
Todopoderoso que limpia conciencias y perdona
pecados, si bien nos va. Pero ¿es responsabilidad
de Él que la balanza esté tan desequilibrada? Quien
quita y sólo de los que se dicen emisarios oficiales
de su palabra y voluntad en la Tierra. Verdad o
mentira, católicos por ahí, judíos por allá, creyentes
que creen en nada por sabe dónde.

Liam tiene una hermana linda y noble entrando
en el más allá de la adolescencia, quien cargará con
la culpa que la cruz y su vocero le endilgaron hasta
que el destino y sus absurdos la alcancen. Un
hermano que entre pinta y pinta de cerveza descubre
sus propios límites y defectos. Un padre de carácter
que afronta en un principio con dignidad su
circunstancia pero, vamos, uno no puede soportar
tan humillación ¿o sí? Una madre muy madre, con
defectos y virtudes, como cualquier madre que ama
a los suyos y desespera porque el porvenir se escribe

entre comillas. Una familia, como tantas, víctima
de la rueda de la fortuna.

Yo te absuelvo

De la sensible mano visual del director británico
Stephen Frears, los actores Ian Hart, Claire
Hakket, Anthony Borrows, David Hart y Meg Burns,
entre otros, dan vida al cuadro cinematográfico
de Liam, que recuerda otras pinturas  fílmicas
como Las cenizas de Ángela, sin caer en la copia
de sensibilidades ni en la repetición de infortunios.
Porque la película vuela con alas propias gracias
al aleteo del niño que no va a volar así de fácil
hacia la culpa y el remordimiento. Ni siquiera
juzgará a los otros ni a los suyos. Tampoco será
el juez de sus propios jueces. La vida no es un
juego. Pero Liam aún tiene motivos para jugar
como quien peina el cabello de seres dolidos,
desenrredándoles las penas y el dolor. Porque él
tiene el don, sin que haya que explicarlo, de
absolver los pecados del mundo que lo rodea. Un
juego que juega como ninguno.

Como parte del 1er. Festival Arthaus Films,
Liam merece el aplauso por la realización en
general y la consecuente reflexión que emana del
contenido osado y verdad  tajante que aborda.
Una opción para quienes están un poco saturados
de la pobreza cotidiana de cartelera, y más aún,
de la manipulación ideológica tan típica del cine
megaindustrializado. Y esto sin música de crítica.
Porque la verdad no necesita absoluciones, ya
que los juicios son todos subjetivos.❖

Peter Weidhaas dirigirá la
Conferencia Internacional de Ferias
del Libro

Peter Weidhaas, exdirector de la Feria del
Libro de Frankfurt, será el director de la
Conferencia Internacional de Ferias del
Libro, organismo independiente y sin fines
de lucro que busca promocionar las ferias
del libro y fomentar la lectura en el ámbito
mundial.

La conferencia resulta de los trabajos
de la V Reunión internacional de directores
de ferias del libro, efectuada a mediados
de junio pasado en Gotemburgo, Suiza. La
reunión fue organizada por The Göteborg
Bok and Bibliotek, mediante Bertil Falck,
director, y Anna Falck, directora gerencial.

Weidhaas fue elegido para un periodo
renovable de dos años. Los otros miembros
de la conferencia son: Alistair Burtenshaw,
director de la Feria del Libro de Londres;
Elena Pasoli, directora de la Feria del Libro
de Boloña; María Luisa Armendáriz,
directora de la Feria Internacional del Libro
de Guadalajara; Helen Schiers, directora
industrial de Reed, y los directores de las
ferias del libro de Beijing, Bogotá, El Cairo,
Leipzig, Praga, Taipei y Zimbabwe.

Los fines de la conferencia son
establecer un espíritu de cooperación entre
los directores de las ferias del libro,
compartir los recursos y habilidades y
establecer una amplia uniformidad en
ciertos procedimientos inherentes a estas
ferias. Al mismo tiempo, los miembros
colaborarán en el desarrollo de sistemas
de tecnología relacionados con su
quehacer.

Para mayores informes, contactar a
David Unger, secretario de la Conferencia
y representante de la FIL Guadalajara en
Estados Unidos, en el correo electrónico
FILNY@AOL.COM, teléfono (212) 650 79
25 o en el fax (212) 650 79 12.❖

Tercer coloquio para la
presentación de proyectos de
estudiante del Departamento de
Filosofía

Con el propósito de que los estudiantes de
filosofía expongan sus anteproyectos de
investigación y sean sometidos al juicio de
profesores y alumnos, fue organizado el
Tercer coloquio de presentación de
proyectos de estudiantes del Departamento
de Filosofía.

El auditorio Adalberto Navarro
Sánchez, del Centro Universitario de
Ciencias Sociales y Humanidades, fue la
sede de esta actividad.

La maestra Ana Cecilia Valencia Aguirre
explicó que los estudiantes, durante este
coloquio, presentan anteproyectos de
investigación a los alumnos, profesores de
la institución e invitados de otras
universidades.

Valencia Aguirre agregó que esta
actividad integra el proceso formativo de los
alumnos, además de que es el punto final
para la materia de seminario de tesis de
filosofía.

Los temas desarrollados fueron:
filosofía de la ciencia, filosofía política y
filosofía de la cultura.❖

A TRAVÉS DE LOS OJOS DE LIAM

Juan Manuel Orbea

Ave María purísima
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Cartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera culturalCartelera cultural
A partir del 29 de julio

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Avenida Vallarta 1686,
teléfono 36 15 49 44
www.cge.udg.mmx/cv

❖ Exposición colectiva de escultura. Patio
de la escultura. Clausura: agosto.

❖ Inauguración de la exposición fotográfica
México florido y espinoso, de Gilberto
Larios. Sala Manuel Álvarez Bravo.
Clausura: agosto 2.

❖ Exposición de pintura Entorno
fragmentado, de Maricarmen Gutiérrez.
Sala de usos múltiples. Clausura: agosto 2.

❖ Exposición de arte digital Sinergia post-
humana, de Gavin Youl. Sala María
Izquierdo y Javier Campos Cabello.
Clausura: agosto 3.

MUSEO DE LAS ARTES
Juárez y Enrique Díaz de León
Teléfono 38 26 86 56
www.museodelasartes.udg.mx

❖ Exposición de pintura Imágenes de vida.
Homenaje a Guadalupe Sierra. Clausura:
julio 25.

❖ Salón de jóvenes creadores. Exposición
de pintura de Ricardo Pinto. Agosto 2 a
septiembre 29.

MÚSICA

❖ Concierto del contratenor Santiago
Cumplido. Paraninfo Enrique Díaz de León.
Agosto 1, 20:30 horas.

Informes y venta de boletos en avenida
Vallarta 1668, teléfono 36 15 49 22,
extensión 125.

DANZA

❖ Presentación del Ballet folclórico de la
UdeG, con la dirección de Carlos Ochoa, en
el teatro Degollado. Funciones dominicales a
las 10:00 horas. Costo del boleto: $170.00,
luneta, y $30.00, galería. Hay descuentos
especiales a grupos, previa solicitud.

Mayores informes y reservaciones al 36
16 49 91.

❖ Grupo de danza contemporánea Anzar.
Presentación en el Festival independiente de
arte contemporáneo Rafael Zamarripa, en
Manzanillo, Colima. Agosto 22.

TEATRO

❖ Orestes o de las atrocidades de los átridas,
con la Compañía de teatro de la UdeG.
Director: Noé Lynn. Julio 30, 20:00 horas.
Bodega del teatro Experimental de Jalisco.
Calzada Independencia sur s/n, núcleo Agua
azul. Entrada general, $60.00; estudiantes y
maestros, $30.00 (cupo limitado).
Reservaciones al teléfono 36 19 76 94.

❖ Ventanas en la noche, director Miguel
Lugo. Sala Stella Inda, del teatro Experimental
de Jalisco. Julio 30, 20:30 horas.

❖ Impecable y diamantina. Compañía de
teatro de la UdeG. Director: Fausto Ramírez.
Festival independiente de arte contemporáneo
Rafael Zamarripa, Manzanillo, Colima. Agosto
16.

CURSO

❖ La Secretaría de Cultura, a través del
Departamento de Artes Escénicas y la Compañía
de teatro de la Universidad de Guadalajara, invita
al curso Dirección de espectáculos para niños,
dirigido a creadores escénicos de teatro, danza,
títeres, ópera y público interesado. Duración:
del 5 al 9 de agosto, de 9:00 a 14:00 horas, en
el Foro de arte y cultura.

Inscripciones en el teatro Experimental de
Jalisco, de 11:00 a 15:00, teléfono 36 19
76 94, y en el Foro de arte y cultura, de 8:00
a 16:00 horas, teléfono 38 19 23 97,
extensiones 7854, 7851. Costo: $ 400.00.

CASA SALVADOR ECHAVARRÍA
Montenegro 2216
Teléfono 36 15 12 30.

❖ Taller de literatura Luis Patiño. Todos los
jueves, de 20:00 a 22:00 horas.

CENTRO UNIVERSITARIO DE
CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍAS
Bulevar Marcelino García Barragán
1421. Teléfonos 36 50 36 80, 36 19
23 79, 36 19 60 17 y 36 19 69 10.

❖ La Coordinación de Extensión del CUCEI
invita a la comunidad universitaria a la
exposición del ingeniero Armando Olivares
Dávalos A. Urzus (caricaturas, esculturas y
pintura), del 3 al 10 de septiembre, en el salón
de usos múltiples del Centro de
documentación integral.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA
COSTA SUR
Avenida Independencia nacional 151,
Autlán, Jalisco
Teléfonos (01 317) 38 25 010, 38 21
017, extensiones 7107, 7204.

❖ Exposición pictórica Destino: dualidad
humana y urbana, de Raúl López, en la Casa
Universitaria, Hidalgo 24.

CINEFORO UNIVERSIDAD
Avenida Juárez 976 piso –1
Teléfono 38 26 72 97
www.cineforo.udg.mx

❖ Lo mejor del primer semestre del 2002.
Mejor que el sexo, director: Jonathan
Teplitzky (29 y 30 de julio), y La secta,
director: Jaume Balagueró (31 de julio y 1
de agosto, 16:00, 18:00 y 20:00 horas).

El Rector general de esta casa de estudios, José Trinidad Padilla López, y el presidente
del Colegio de Ingenieros Civiles del Estado de Jalisco (CICEJ), Alejandro Cuéllar
López, firmaron un convenio general de colaboración académica, científica y cultural,
en la sala de exrectores.

Con la firma de este convenio, los estudiantes del CUCEI podrán colaborar con
empresas constructoras e ingenieros experimentados, por medio de su servicio social
o en prácticas profesionales.

Los acuerdos comprometen a ambas instituciones a emprender acciones en
conjunto, en relación con proyectos de investigación, intercambio de materiales de
interés común, así como diseñar y organizar programas de formación y actualización,
con beneficios para la ingeniería civil jalisciense.❖

Firmaron convenio UdeG y el Colegio de

Ingenieros Civiles de Jalisco
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“Sigmund Freud”
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Memoriabierta
Don Rubén Rubio Sandoval
Mariana González

Apasionado del volante, don Rubén Rubio
Sandoval es jubilado de la Universidad de
Guadalajara desde hace aproximadamente
ocho años, tiempo en el cual dice ha
extrañado su trabajo dentro de esta casa de
estudios.

Por su interés por los vehículos, en 1967
entró a la UdeG como conductor de servicio
de la antigua Facultad de Agricultura,
encargado de llevar a los estudiantes a las
prácticas y visitas de campo.

Esta actividad, recuerda, le trajo
satisfacciones y enseñanzas, ya que le dio
la oportunidad de convivir con muchas
generaciones de agrónomos y conocer
bastantes puntos de la repúbl ica
mexicana.

“Cada semestre la escuela organizaba giras
académicas a distintos lugares. Gracias a ello

pude estar en ciudades y pueblos que de
otra manera no hubiera podido visitar”.

La fortuna de conocer otras costumbres
y formas de vida ayudó a don Rubén a
entender más a su estado y país. “Era
afortunado, porque además de trabajar en
lo que me gustaba, pude estar en sitios
inimaginables; lo disfruté mucho”.

Para don Rubén la clave para hacer bien
su trabajo era ponerle todo el entusiasmo y
las ganas posibles. “Quizás por eso nunca
tuve problemas con nadie. Me llevaba muy
bien con mis compañeros y con toda la
gente, y eso me abrió muchas puertas“.

Después de muchos años de labor, ahora
se dedica a descansar en su casa, y en su
ratos libres no pierde la oportunidad de
visitar a alguno de sus ocho hijos, quienes
son su mayor orgullo.
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el milISOs

chavos huicholos

¿qué harían sin el verbo implementar?

CRIT CRIT, el grillito rehabilitador

el bosque la primavera requiere la

presencia de vivaldi

Autotocad básico

corrector a tus...: que se refifa la

profefa

instituto de astronomía y meteorología

elementales

“el verano de la salud mental” y otras

calenturas

congreso “navegan con bandera de

oceanógrafos”

el santo juan diego y el santo santiago

creel

año  negro sabático

jubílenlo, después viriguan

Revista comunicación y sociedad
Número 38, julio-diciembre 2000

Departamento de Estudios de la
Comunicación Social

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades

Universidad de Guadalajara.

En este volumen, que constituye un importante
foro de análisis y discusión especializado en
temas relacionados con la comunicación y
estudios culturales, destacan las siguientes
temáticas: 25 años de videojuegos en México,
Audiovidual y cultura en la Unión Europea:
políticas públicas hacia la era digital, La reforma
de la televisión nacional de Chile, y Los jóvenes
ante la convergencia tecnológica: ¿integración
o exclusión?❖

Latinoamérica: países abiertos,
ciudades cerradas

Luis Felipe Cabrales Barajas
Coordinador

UNESCO
Universidad de Guadalajara.

Los académicos presentes en este libro-
coloquio, responden a preguntas esenciales
sobre las urbanizaciones cerradas: ¿por qué
su apogeo y aparente consolidación durante
los últimos años? ¿Qué significa, desde el
punto de vista social, la aparición de este
hábitat en nuestras ciudades? ¿A qué
desarrollo urbano, a qué urbanismo y a qué
proyecto de sociedad obedecen?❖

Miradas, entrevistas
Aproximación a la cultura,

comunicación y fotografía huichola
Sarah Corona Berkin

Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades

Universidad de Guadalajara.

Esta edición, producto de una investigación
realizada por la autora, integra la producción
académica de los miembros del Sistema
nacional de investigadores.

El libro, según la autora, es resultado de
su esfuerzo por comprender la relación entre
los medios de comunicación y los sujetos.❖
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El orgullo de
ser universitario
Zarela Lizbeth Chinolla Arellano

La estudiante de pregrado en medicina ganó el primer lugar en el Segundo congreso
internacional de estudiantes de medicina, efectuado en la Facultad de Medicina, de la
Universidad Autónoma de Nuevo León, del 5 al 8 de junio.

Alejandra Tello

La tensión aumenta los niveles de
corticosterona, hormona que provoca daño
neuronal en el hipocampo, parte del cerebro
encargada de codificar la información
externa, transmitirla a la memoria y que
genera el aprendizaje.

Llegar a esta conclusión valió a Zarela
Lizbeth Chinolla Arellano, estudiante de
pregrado en medicina, el primer lugar en el
Segundo congreso internacional de
estudiantes de medicina, efectuado en la
Facultad de Medicina, de la Universidad
Autónoma de Nuevo León, del 5 al 8 de junio.

Con la tutela de la doctora Sonia Luquín
de Anda, el doctor Joaquín García Estrada
y el psicólogo Carlos Valencia, participó con
el trabajo “Efectos del estrés crónico de ratas
jóvenes por hacinamiento y ruido, sobre
funciones cognitivas y reactividad astrocítica
del hipocampo”.

“Miembros de la misma especie
experimentan una autotensión que agrava
en condiciones de hacinamiento y ruido, la
cual es responsable de cambios en la
conducta.

“En un espacio limitado y con exceso de
miembros de la misma especie, aumenta la
competencia por la supervivencia. Es
entonces que la tensión incrementa”.

El estudio intenta mostrar la morfología
de las neuronas y astrocitos, líneas celulares
del cerebro con respecto al estrés, para llegar
a la conclusión sobre la multiplicación de
hormonas y daño cerebral.

Según las conclusiones, es posible
comprender por qué quienes viven una
situación tensa, tienen dificultades para
aprender o memorizar algo que en otro
estado sería fácil.

Zarela Lizbeth realiza su servicio social en
el Laboratorio de neurociencias, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud, en
cuestiones de protocolo, selección de artículos
científicos y experimentación con ratas para
identificar la morfología de las neuronas.

Realizar el estudio fue sencillo por las
facilidades que le brinda este espacio, al
tiempo que sus resultados ingresan a lista
de análisis neurológicos de la UdeG.

Participó en trabajos libres y áreas
básicas. El día que presentó su cartel –hubo
presentaciones tres de los cuatro días del
congreso–, fueron a realizar su inscripción
33 estudiantes de la república.

El premio le fue entregado al finalizar el
congreso. Consistió en un reconocimiento y
mil 500 pesos.

“El tema me interesó porque estoy inscrita
en el Programa nacional de servicio social
en investigación, de la Secretaría de Salud.
Voy a seguir investigando sobre esto, y me
gustaría publicar los resultados”.

La investigación servirá para la tesis de
maestría, de Valencia, y para la de licenciatura,
de Chinolla.

Tanto su familia como amigos están
orgullosos de su participación, sobre todo
porque no es frecuente que alumnos de
medicina de la UdeG asistan a congresos
fuera de la ciudad.

Ella estudió en la Preparatoria 7, y sus
palabras reflejan el orgullo de estudiar en una
Universidad como esta.

Por este medio, Zarela Lizbeth envía un
mensaje a los estudiantes de la UdeG, sobre
todo de medicina: “aprovechemos los
recursos que nuestra Universidad tiene, para
que sea la mejor. Hay 79 escuelas de
medicina en el país, y tenemos todo para que
sea la número uno”.❖
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UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
COORDINACIÓN GENERAL ADMINISTRATIVA

C.C. RECTORES DE CENTROS UNIVERSITARIOS
COORDINADORES EJECUTIVOS DE CAMPUS UNIVERSITARIOS
DIRECTOR GENERAL DEL SISTEMA DE EDUCACION MEDIA SUPERIOR
TITULARES DE LAS DEPENDENCIAS DE LA ADMINISTRACION GENERAL

P R E S E N T E S.

De conformidad con lo dispuesto en los artículos 35 fracción X, de la Ley Orgánica de la
Universidad de Guadalajara, y 95 fracciones V, XI, XII, XIII,  del Estatuto General, y en
razón de la justificación número cinco, del antecedente noveno y de la política número
7, del Presupuesto de Ingresos y Egresos del 2002, aprobado mediante el Dictamen
Exp. 021, Núm. II/2002/269 por el H. Consejo General Universitario en sesión del 18 de
mayo de 2002, se establecen los lineamientos, criterios y procedimiento para el ejercicio
de los recursos contemplados en el Programa 7, subprograma 7.1; Fortalecimiento y
Creación de Fuentes de Ingresos Propios o Proyecto de Fondos Concurrentes (Peso x
Peso), conforme a los siguientes:

ACUERDOS

PRIMERO.- Se autoriza el ejercicio de los recursos contemplados en el Programa 7,
subprograma 7.1, Proyecto: Fondos concurrentes “Peso por Peso” de conformidad con
los lineamientos, criterios y procedimiento contenidos en la Guía de Operación adjunta
a este Acuerdo, y que forma parte del presente.

SEGUNDO.- Se estimó un monto de $70´737,000.00 pesos, de los cuales sólo participan
$45´000,000.00 de pesos. La diferencia corresponde a recursos comprometidos del
año anterior, de acuerdo a la tabla número nueve del Presupuesto de Ingresos y Egresos
2002.

TERCERO.- Se abre la participación de las dependencias de la Red de acuerdo a las
normas y procedimientos establecidos en la Guía de Operación.

CUARTO.- El ejercicio y comprobación de los recursos asignados, estarán sujetos a las
reglas y procedimientos establecidos en el dictamen número II/2001/789, de fecha 12
de septiembre de 2001, con el cual se crea el Fondo de Infraestructura Física de la Red
Universitaria y normatividad institucional vigente.

QUINTO.-  Se autoriza a la Dirección de Finanzas  el pago de los montos establecidos
en el resolutivo SEGUNDO de este ACUERDO.

TRANSITORIOS

PRIMERO.- Las peticiones recibidas con anterioridad y no resueltas positivamente
deberán someterse a lo expresado en este Acuerdo.

SEGUNDO.- Los recursos del subprograma 7.1 podrán ser ampliados de acuerdo a las
condiciones y disponibilidad de recursos en lo que resta del año.

TERCERO.- El presente Acuerdo entra en vigor a partir de su firma y publicación en la
Gaceta Universitaria.

A T E N T A M E N T E

“PIENSA Y TRABAJA”

“2002, Año Constancio Hernández Alvirde”

Guadalajara, Jalisco, 19 de julio de 2002

LIC. JOSE TRINIDAD PADILLA LOPEZ

RECTOR GENERAL
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¡Vive la libertad sin alcohol ni drogas!
Grupo jóvenes Guadalajara

de Alcohólicos Anónimos

Morelos No. 882 S.H. tels. 825-0542, 825-4900

jovenesaagdl@hotmail.com

Servicios gratuitos
Grupo Amanecer Drogadictos Anónimos

¡No estás solo!
Sesiones las 24 horas, los 365 días del año.
Encino 1511 (Tel. 3811 0885); República 447 (Tel. 3618 2135)

Servicios gratuitos

Unidad y desarrollo

HERMANOS CON HEMOFILIA

Tel. 3613-5795

hermanosconhemofilia@hotmail.com

Solicito educadora para jardín de niños. Interesadas
comunicarse al celular (044 333) 442 23 20 o al 36 55
15 86 (contestadora).

Vendo equipo completo de hockey sobre hielo para
niño de 7 a 12 años. Informes en el teléfono 38 54 02
51.

Remato PC con windows 95 (write), impresora y mesa
de trabajo. $2,700.00. Urgente. Informes con Lorena
Ortiz, al teléfono 38 25 28 60, por las tardes, y 36 32 39
84, por las noches.

Vendo terreno 7 por 20 metros, rumbo a Santa Paula,
municipio de Tonalá. Teléfono 36 57 26 18.

Vendo camioneta Pick up 1996, excelente estado,
conversión a gas, poco kilometraje. $80,000.00 a tratar.
Teléfono (044333) 115 09 24.

Vendo Topaz 87, color tinto, estándar, cuatro puertas,
excelente estado. Informes a los teléfonos 31 21 42
06, (0443 33) 486 80 52.

Tengo la solución al problema de bichos e insectos en
tu casa o negocio: fumigación garantizada. Informes
sin compromiso al teléfono (0443 33) 176 03 71.

Remato videocámara V8 Hitachi, foco manual y
automático, control remoto, zoom digital, cargador y
cables. $2,300.00. Informes con Lorena Ortiz, al
teléfono 38 25 28 60, por las tardes y 36 32 39 84, por
las noches.

Vendo Pointer 2000, dos puertas, único dueño. $75
mil, a tratar. Informes al teléfono (0443 33) 970 16 92.

Vendo sofá cama, en $2,700.00 y videocasetera.
$1,500.00. Informes al teléfono (0443 33) 199 25 49,
con Blanca.

Vendo Cavalier 88, automático, cuatro cilindros.
$26,500. Informes al teléfono 36 45 22 08.

Vendo casa grande en Jardines de la cruz, cuatro
recámaras, tres baños. Informes (0443 33) 393 13 09.

Vendo Tsuru 86, color gris, buenas condiciones, cinco
velocidades. $22 mil, a tratar. Informes al teléfono (0443
33) 399 83 22, con Miguel.

Vendo Datsun 70, buenas condiciones. $16 mil, a tratar.
Informes al teléfono (0443 33) 340 24 27, con Toño.

Vendo un Ford topaz 89. $25 mil, y un monitor de
computadora Samsung, $1,500. Informes al teléfono
(0443 33) 480 62 64.

Rento cuarto compartido rumbo a la Minerva, buena
ubicación. Informes al teléfono 36 16 41 82, con la
señora Bárbara Vizcaíno.

Vendo estéreo Aiwa, nuevo, empacado, para tres
discos compactos, control remoto, casetera
autorreversible. $3,200.00. Teléfono 36 38 32 40, por
las tardes.

Vendo Topaz 85, estándar, cuatro cilindros, baratísimo.
Me urge. José Luis Rodríguez. Teléfonos 36 24 24 08,
(044333) 340 00 73. Tratamos.

Vendo equipo completo para poner negocio de acuario,
seminuevo. Informes al teléfono 38 32 56 28, con Eloy
Mancilla.

CARTELERA VIGENTE DEL 26 DE JULIO AL 01 AGOSTO

FUNCIONES A PARTIR DE LAS 10:30 DE LA MAÑANA TODOS LOS DIAS
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FUIMOS HEROES B

11:35  14:30  16:30  17:35  19:35  20:30  22:30

LAS CHICAS SUPERPODEROSAS AA

(ESPAÑOL) 10:30  12:30  14:35

HOMBRES DE NEGRO 2 A

10:40  12:40  14:40  16:40  18:40  20:40  22:40

INSOMNIA B

21:10

HOMBRES DE NEGRO 2 A

15:40  17:40  19:40  21:40

SENTENCIA PREVIA

12:50  16:00  19:00  22:00

STUART LITTLE 2, LA AVENTURA CONTINUA AA

(ESPAÑOL) 12:20  14:20  16:20  18:20  20:20  22:20

LILO Y STITCH AA

(ESPAÑOL) 12:10  14:10  16:10  18:10

SPIRIT: EL CORCEL INDOMABLE AA

(ESPAÑOL) 11:30  13:30  15:30  17:30  19:30  21:30

INFIDELIDAD C

11:00  13:35  16:05  18:30  21:00

STARS WARS: EL ATAQUE DE LOS CLONES A

(ESPAÑOL) 12:55  15:50  18:50  21:50

HOMBRES DE NEGRO 2 A

(ESPAÑOL) 11:10  13:10  15:10  17:10  19:10  20:10

22:10

STUART LITTLE 2, LA AVENTURA CONTINUA AA

(ESPAÑOL) 11:20  13:20  15:20  17:20  19:20  21:20

LAS CHICAS SUPERPODEROSAS AA

(ESPAÑOL) 11:40  13:40

MONSTERS INC. AA

(ESPAÑOL) 10:00 SABADOS Y DOMINGOS (MICKEY

AVENTURAS)
FUIMOS HEROES AUT09902
LAS CHICAS SUPERPODEROSAS AUT09909
HOMBRES DE NEGRO 2 AUT09905

INSOMNIA AUT09888
SENTENCIA PREVIA AUT
STUART LITTLE 2, LA AVENTURA CONTINUA AUT09913

LILO Y STITCH AUT09887
SPIRIT: EL CORCEL INDOMABLE AUT09904
INFIDELIDAD AUT09864

STARS WARS: EL ATAQUE DE LOS CLONES AUT09898
MONSTERS INC. AUT08957

CUSur /
edición Gaceta Universitaria

Dos medallas de oro, dos de plata y
cinco de bronce obtuvo la selección
mexicana de eskrima kali arnis, en

el VI Campeonato mundial de eskrima kali
arnis, efectuado en Londres, Inglaterra, del
4 al 6 de julio pasado.

La selección tiene en sus filas a cinco
integrantes del Centro Universitario del Sur.

La participación nacional dejó su marca
en el mayor evento mundial organizado por

Buenos resultados
en eskrima kali arnis

la World Eskrima Kali Arnis Federation
(WEKAF), en la cual estuvieron presentes
delegaciones de 12 países, entre ellos Gran
Bretaña, Holanda, Alemania, Noruega,
EU, Francia, Grecia, Filipinas, Polonia e
Italia.

Las medallas fueron ganadas de la
siguiente manera: Carlos Hidalgo
Rasmussen (primer lugar en forma
tradicional y tercero en equipo), Guadalupe
Madera Soltero (primer lugar en combate
de contacto completo, peso medio, y tercero
en equipo), Ana Berta Díaz Vázquez

(segundo lugar en combate peso súper
pesado, segundo en mujeres y tercero  en
equipo), Lucía Esther Rizo (tercer lugar en
forma no tradicional y en combate de
contacto completo, peso ligero).

El director del equipo, maestro Carlos
Hidalgo, comentó que aun cuando la
competencia tuvo el mejor nivel mundial, la
preparación de la selección fue excelente,
pues trabajaron acondicionamiento físico,
dieta y preparación psicológica, además de
que realizaron un entrenamiento técnico
específico para este arte.❖

Cartelera cinematográfica del 29 de julio al 1 de agosto
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Envía tus colaboraciones a los correos electrónicos de la coordinación de Gaceta Universitaria:
cristyf@redudg.udg.mx ó jluis@redudg.udg.mx. Este órgano de difusión universitaria se reserva el derecho de

publicación y la edición de textos cuando lo requieran.

Si eres estudiante y quieres participar en esta
página, manda tus colaboraciones y toma en
cuenta lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá ser
clara y concisa, con una extensión de una
cuartilla. Luego de la publicación podrás
recuperarlos.

También puedes participar en la sección La
tira, con una caricatura dibujada con tinta negra
o marcador oscuro sobre una hoja de papel
blanco.

Velia Noemí Hernández Torres*

Es el cambio o desequilibrio del paisaje, ya
sea natural o artificial, que afecta las
condiciones de vida y las funciones vitales de
los seres vivientes.

Muchas veces reparamos en la
contaminación del aire, suelo, agua, sin
percatamos que existen otras formas
perjudiciales de agresión a nuestro medio y a
nosotros mismos.

La contaminación visual es un estímulo
no deseado, que rompe con el equilibrio del
individuo con su medio.

Las percepciones visuales producen
estímulos, a veces indeseados. Nuestro
cerebro tiene una determinada capacidad de
absorción de datos. Los sentidos son los
encargados de transmitir al cerebro la
información que perciben del entorno. Entre
ellos, el sentido de la vista es uno de los más
complejos y de los que mayor incidencia tiene
en la percepción global del entorno y, por lo
tanto, en las reacciones psicofísicas del
hombre.

El ojo es una máquina óptica compleja.
La retina retiene la imagen durante 1/10 de
segundo, como si fuera el cuadro de una
película. La información visual retenida en tan
corto tiempo tiene una acción directa sobre
nuestra capacidad de atención. Cuando una
imagen supera el máximo de información que
el cerebro puede asimilar, se produce una
especie de tensión visual, el panorama
perceptual se vuelve caótico y la lectura
ordenada del paisaje resulta imposible.

Cuando la riqueza de la imagen no alcanza
un mínimo de información, la atención decae.
De este modo podemos definir la complejidad
visual como un proceso que oscila entre el
desorden y la monotonía perceptual. Ejemplos
de este tipo de contaminación los
encontramos todos los días en todas partes:
• El tendido aéreo de los cables de

electricidad, teléfono y televisión constituye
un corte molesto en la panorámica.

• El contenido visual de los mensajes
publicitarios en rutas y calles también suele
ser un importante factor distractivo.

• El graffiti, que genera una situación de
desagrado en quienes lo padecen y de

La contaminación visual
contaminación visual en general, dando
una sensación de abandono que fomenta
el vandalismo.

• El aumento de radioenlace y telefonía
celular, que ha convertido al horizonte de
nuestras ciudades en una selva de torres
de metal.
Qué decir de aquella contaminación

ofrecida por nuestros fabulosos medios de
comunicación, los que han trastornado a la
sociedad: la televisión, el internet, la radio,
los periódicos y revistas, las que movidas
fundamentalmente por el lucro, tratan al
hombre como a un animal, explotando sus
más bajas pasiones. Para obtener un rating
mayor, contaminan al lector con abundantes
cargas de escándalos, carne y sangre,
promoviendo así el aumento de la delincuencia
entre los adolescentes, partos precoces,
perdida de valores, infidelidad conyugal,
promiscuidad sexual, la cruda violencia que
en los programas de televisión se presenta
como normal y hasta cómica, dañando sus
conciencias y haciéndolos incapaces de
distinguir el bien del mal.

Así, los chicos no hacen sino copiar
conductas que han visto hacer a sus héroes
en la pantalla, que han practicado en los
videojuegos y que creen ser buenas, porque
no se las ha presentado como reprobables,
realizando hechos nunca vistos en la historia
y que han consternado al mundo entero:
chicos que entran a sus colegios con armas,
hiriendo y matando a sus compañeros y
profesores. La violencia es como una espiral,
que llega a más cuanto más avanza.

Si creen que soy radical, tomemos por
ejemplo los efectos catastróficos que produjo
la serie Pockemon: envió al hospital a 700
niños en Japón, a causa de ataques de
epilepsia.

Así podría continuar. Lo importante en
este caso es comprender que la contaminación
visual no es tan solo un problema de estética,
sino que puede afectar tanto a la salud
psicofísica como al desenvolvimiento de la
conducta humana y a la eficiencia laboral. En
última instancia, tiene que ver con nuestra
calidad de vida.❖

*Estudiante de medicina (CUCS)

María Luisa Hernández Dorado*

La sociedad sufre un problema que
radica en nuestra cultura: la
automedicación.

A todos nos resulta fácil tomar una pastilla
cuando sentimos algún malestar, pero la
mayoría no sabemos en realidad qué ocurre
en nuestro cuerpo, y menos tenemos en
mente los efectos de la pastilla que tomamos.

Muchos de nosotros, más de alguna vez,
hemos recetado o aconsejado a alguien que
tome cierto medicamento. Yo me cuestiono:
alguna vez, al momento de aconsejar, nos
preguntamos ¿lo estaré medicando o
intoxicando?

Creo que la respuesta es no, ya que
muchos no imaginamos el gran daño que
podemos provocar si erramos en nuestro
consejo, pues a ese alguien lo podríamos llevar
a su muerte.

Hay un tipo de intoxicación causada por
fármacos, presente en un 10 por ciento de
las intoxicaciones.

Pero ese no es el único problema. También
evita la medicina preventiva, ya que solo
acudimos con nuestro médico cuando los
remedios caseros o los consejos de amigos
no dieron resultado.

Evita la
automedicación

Existen muchas enfermedades que tienen
síntomas similares, pero que son disfrazados
por la automedicación, con lo cual la
enfermedad avanza y si ya no resulta nuestra
pastillita, acudimos al médico. Pero entonces
es demasiado tarde, pues el mal ya no resulta
curable, sino tratable, y eso, sin duda, llevará
a nuestro fin.

Si en lugar de hacerle al héroe acudimos
con nuestro doctor para una revisión en la
que detecte a tiempo la enfermedad,
podremos aliviarnos hasta en un 100 por
ciento y disfrutar la vida.

Sugiero que cuando alguien les aconseje
tomar algún medicamento, primero piensen
que un médico tiene por profesión preservar
la salud, además de que sabe cuál puede ser
el problema. Un amigo conocerá el problema
porque tal vez lo haya tenido, pero
recordemos que no todas las personas somos
iguales, que no todos reaccionamos de la
misma forma.

Entonces, ¿para qué darle tantas largas?
Evita la automedicación y acude con tu
médico para que tengas una buena calidad
de vida.❖

*Estudiante del CUCS,
segundo semestre


